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Palácio Aloísio Filho 
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No ano de 2023 a Câmara Municipal de Porto Alegre 

celebrou seus 250 anos. Para além das importantes 

ações de valorização de sua gloriosa história, o 

parlamento da Capital vive um período de 

adequações, melhorias e reflexões a respeito do que 

se espera do futuro da cidade e da maior casa 

legislativa municipal do Estado. Mais do que nunca, 

foram necessários o planejamento e o trabalho em 

equipe para que obtivéssemos êxito na missão de 

manter em pleno funcionamento todo o trabalho 

técnico-legislativo, ao passo que registrávamos 

durante o ano a importância da comemoração do 

aniversário de um quarto de milênio do parlamento. 

Nas mais variadas frentes, liderados por homens e 

mulheres capacitados, e que se empenharam 

integralmente nesta missão, é que pudemos garantir 

os valorosos avanços que a Casa merece, e demanda. 

Na infraestrutura, com a conclusão de importantes 

obras no Palácio Aloísio Filho, no âmbito dos recursos 

humanos, gestão de pessoas, a posse de novos 

servidores, melhorias operacionais e de tecnologia, 

ampliação da transparência e do processo de 

comunicação, entre tantos outros aspectos. 

Avançamos potencialmente no que diz respeito a 

setores de extrema relevância para o andamento 

deste parlamento, sobretudo para atuação junto à 

população. A Escola do Legislativo, a Procuradoria da 

Mulher e a Seção de Memorial atuaram 

constantemente na aproximação dos porto-

alegrenses com a Casa. Realizamos novas edições das 

nossas tradicionais feiras, além da VII Mostra de Artes 

Cênicas de Música do Teatro Glênio Peres, e o XVII 

Concurso Sioma Breitman de Fotografia. A 

pluralidade também foi pauta neste parlamento, 

reconhecido pelo dinamismo, representação popular 

e por ser a Câmara mais feminina entre as capitais do 

Brasil. Implantamos nossa Comissão Permanente de 

Promoção da Igualdade Racial, e criamos nosso 

primeiro Plano de Sustentabilidade. Desenvolvemos 

ações voltadas à pauta. Garantimos e enfatizamos a 

necessidade de um parlamento de todos, com 

diálogo e construção coletiva de objetivos. Nesse 

sentido, instigamos neste período, que este 

parlamento seja capaz de enxergar no hoje a 

construção de possibilidades de um amanhã ainda 

melhor. Buscando na valorização dos quadros 

profissionais, do investimento em recursos e 

equipamentos, na atuação democrática e no zelo com 

o patrimônio e o dinheiro público, os pilares para esta 

gestão. Agradeço a todos os porto-alegrenses, aos 

colegas vereadores e vereadoras, que me confiaram 

esta missão. Da mesma forma, sou grato aos colegas 

da Mesa Diretora, aos diretores, servidores e 

colaboradores desta Casa, que incansavelmente 

atuaram ao nosso lado neste período. Escrevemos 

aqui páginas norteadoras do futuro, com a certeza de 

que atuamos para fazer de 2023 um ano 

verdadeiramente especial como todos merecemos.  

Hamilton Sossmeier 

 Presidente  
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A Câmara Municipal de Porto Alegre é composta por 36 vereadores e vereadoras, representantes do 

povo de Porto Alegre, eleitos pelo sistema proporcional, para exercer mandato durante uma 

legislatura, com duração de quatro anos.  

As principais competências do Poder Legislativo do Município de Porto Alegre, conforme seu 

Regimento Interno em seus arts. 3º e 4º, abrangem duas funções primordiais: legislar e fiscalizar o 

Poder Executivo na aplicação dos recursos públicos. 

A primeira delas  trata do conjunto de ações dirigidas à tramitação de emendas à Lei Orgânica e de 

projetos de leis, Resoluções e Decretos Legislativos, sobre quaisquer matérias de competência do 

município. Também está relacionada com os procedimentos de início do trâmite de proposições, 

requerimentos, indicações, representações, entre outros. É a função primordial da Câmara, sentindo-

se os efeitos dessas ações diretamente no cotidiano da população.  

A segunda, e não menos importante, trata da fiscalização das ações realizadas pelo Poder Executivo 

mantendo com este um controle integrado para fiscalizar o cumprimento das metas definidas pelo 

Plano Plurianual e nos programas de governo da Prefeitura, em relação à fiscalização financeira e 

orçamentária e à verificação da legalidade dos atos praticados pela administração local. Trata ainda 

da questão do julgamento das contas apresentadas pelo Prefeito, mediante o auxílio do Tribunal de 

Contas do estado – TCE-RS. 

Essas funções são exercidas pelos vereadores e vereadoras, através de sua atuação nas sessões 

plenárias, com a discussão e votação das proposições, e nas Comissões permanentes, onde são 

debatidos e analisados os mais variados aspectos das temáticas afetas a cada comissão.  

Atualmente existem na Câmara de Porto Alegre seis comissões permanentes, que tratam cada uma 

sobre assuntos relativos às suas atribuições: Comissão de Constituição e Justiça; Comissão de 

Economia, Finanças, Orçamento e do Mercosul; Comissão de Urbanização, Transportes e Habitação; 

Comissão de Educação, Cultura, Esporte e Juventude; Comissão de Defesa do Consumidor, Direitos 

Humanos e Segurança Urbana e Comissão de Saúde e Meio Ambiente. 

Além dessas funções, a Câmara ainda tem a atribuição de julgar o Prefeito, o vice-Prefeito e os 

Vereadores, no caso de suposto cometimento de infrações político-administrativas previstas em lei. 

Não obstante o que está expresso no Regimento Interno, os vereadores, como o elo de ligação entre 

o governo e o povo, assumem a função de guardiões da sociedade, ouvindo seus eleitores e 

encaminhando suas demandas.
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2.1 ATIVIDADES DA ÁREA LEGISLATIVA 

Neste ano de 2023, a Câmara de Porto Alegre retomou com vigor as suas atividades essenciais, após o 

saneamento de algumas sequelas ainda remanescentes de um período pandêmico e as adaptações do 

processo legislativo a esse 

evento. As atividades 

presenciais, inclusive com a 

volta da participação ativa da 

sociedade nas sessões do 

plenário e nas comissões, 

foram a tônica para um ano 

de muito trabalho dos 

parlamentares no debate e 

votação de muitos e 

importantes projetos para a 

população porto alegrense.  

Destaque-se também, para o 

profícuo trabalho realizado 

em 2023, a atuação da Presidência, da Mesa Diretora e do Colégio de Líderes, que foram responsáveis pela 

organização da pauta de assuntos de extremo e premente interesse da comunidade, com resultados 

evidentes à sociedade porto alegrense. Além dos projetos apresentados pelos próprios vereadores, muitos 

projetos apresentados pelo Executivo foram discutidos, aperfeiçoados e aprovados pelo parlamento, 

demarcando a integração e a autonomia entre os poderes. 

Outra questão em destaque no trabalho parlamentar foi a criação de duas Comissões Parlamentares de 

Inquérito, conclusas, ambas para investigarem supostas irregularidades na Secretaria Municipal de 

Educação, o que denota também a atuação consistente do parlamento quanto à fiscalização das ações do 

governo municipal.  

No primeiro ano de efetivo funcionamento da Comissão de Ética Parlamentar da Câmara,  incontestes os 

efeitos benéficos de sua criação e funcionamento, conquanto atuou para disciplinar a conduta nas sessões 

e melhorar as relações entre os vereadores, zelando, com isenção, aos preceitos éticos de suas atividades 

e pelo cumprimento das normas relativas ao comportamento e ao decoro parlamentar, trazendo mais 

tranquilidade e foco ao trabalho legislativo realizado neste ano na Câmara. 

É de se salientar também, o trabalho realizado pela área-fim da Casa, na atuação da Diretoria 

Legislativa e suas áreas técnicas,  com o suporte indispensável de outras áreas administrativas.  O 

trabalho realizado anterior às votações e discussão dos projetos e o controle adequado aos  trâmites 

processuais foram imprescindíveis para a eficiência administrativa na condução dos trabalhos 

legislativos em 2023.  

Outras áreas de apoio também foram indispensáveis para o fortalecimento e divulgação do trabalho 

legislativo, a exemplo da área de Comunicação Social, a Assessoria de Informática e a Assessoria de 

Cerimonial que representam, com louvor, as demais áreas de apoio administrativo que auxiliaram na 

perfeita sincronia do funcionamento do parlamento municipal que, neste ano, empreendeu 

importantes avanços, entregando imensurável serviço à sociedade porto alegrense. Essas e outras 

informações sobre a atividade legislativa encontram-se permanentemente disponíveis na aba 

Atividade Parlamentar da página da Câmara Municipal de Porto Alegre: www.camarapoa.rs.gov.br.   

Por fim, dentro de atividades legislativas comemorativas, neste ano em que a Câmara Municipal de 

Porto Alegre celebrou seus 250 anos de existência, muitos eventos realizados nas Sessões Plenárias, 

nas Comissões e nos espaços da Câmara foram relativos à demarcação deste momento no tempo, 

para comemorar e enfatizar a passagem desta data tão significativa para todos os componentes do 

parlamento municipal. Dentro dessa intensa programação destacaram-se algumas: Lançamento dos 

livros "A Câmara na Cidade", publicação em parceria com a UFRGS, "Eleições em Porto Alegre", pela 

Escola do Legislativo Julieta Battistioli, e “Câmara e Memória: Legislaturas da Câmara Municipal de 

Porto Alegre de 1947 a 1988” ", organizado pela Seção de Memorial da Casa; a entrega do troféu 

Câmara 250 Anos,  criado para homenagear aqueles que contribuíram para o fortalecimento da 

imagem do Legislativo da Capital; a homenagem realizada em Sessão Plenária, aos ex-presidentes do 

Legislativo e a realização do Concurso Sioma Breitman de fotografia, com a temática "Câmara 

Municipal de Porto Alegre - 250 Anos, Um Olhar no Tempo" . 
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 2.2 PRODUÇÃO LEGISLATIVA 

Em 2023, a Câmara de Porto Alegre realizou 85 sessões ordinárias no Plenário Otávio Rocha e 27 sessões 

extraordinárias, até o fechamento deste relatório.  

 

• Produção legislativa no Plenário Otávio Rocha em 2023 

As  atividades legislativas no Plenário resultaram na apreciação das seguintes proposições: 

 

 

 

Proposições  

 

Total 

Projeto de Lei Complementar do Executivo              17 

Projeto de Lei Complementar do Legislativo  07 

Projeto de Lei do Executivo   30 

Projeto de Lei do Legislativo 
 

             120 

Projeto de Resolução   11 

  TOTAL              185 

Fonte: www.camarapoa.rs.gov.br/projeto    
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•   Produção legislativa nas Comissões Permanentes em 2023 

Os vereadores desenvolvem seu trabalho, através do desempenho no seu mandato parlamentar 

individualmente, mas também realizam ações coletivas por meio de órgãos parlamentares 

institucionais.  

As comissões permanentes e, quando instaladas, as comissões temporárias, os parlamentares discutem 

e votam propostas legislativas, também são debatidos os assuntos e temas de interesse da sociedade 

através da realização de audiências públicas e se desenvolvem ações fiscalizatórias de acompanhamento 

do trabalho do Poder Executivo, relativamente ao desenvolvimento de suas políticas públicas.  

Foram realizadas 209 reuniões no âmbito do trabalho das Comissões Permanentes, entre ordinárias, 

extraordinárias e conjuntas.  

Também foram realizadas, com trabalho dos parlamentares nas Comissões,  09 audiências públicas, 

além de outros eventos institucionais. 

 

Reuniões Comissões  

 

Total 

Constituição e Justiça  03 

Educação, Cultura Esporte e Juventude              41 

Economia, Finanças, Orçamento e Mercosul  40 

Urbanização, Transportes e Habitação   41 

Defesa do Consumidor, DH e 

Segurança Urbana 

 

               38 

Saúde e Meio Ambiente    41 

Audiências Públicas     09 

CPI   21 

Conjuntas                05 

  TOTAL             239 
Fonte: DL/CMPA 

 

 A relação completa das proposições apreciadas pelos vereadores em 2023 pode ser acessada na 

página https://www.camarapoa.rs.gov.br/reunioes_de_comissoes. 

Toda a produção legislativa da Câmara de Porto Alegre é preservada e está disponível na página da 

Câmara na aba Atividade Parlamentar. 
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No Legislativo da Capital, há diversos setores administrativos que dão suporte ao trabalho dos 

vereadores na área legislativa. Esse suporte é realizado através de atendimentos, estudos, elaboração 

de minutas de documentos, esclarecimento, além de registro audiovisual e taquigráfico da atividade 

parlamentar. A figura 4, a seguir, apresenta a produção das equipes de assessoramento legislativo em 

2022. 

Também na área administrativa, toda a estrutura da Câmara está voltada ao desempenho de atividades 

para suportar o trabalho realizado nos gabinetes e bancadas. Esse suporte administrativo transparece 

através de gestão de pessoal e recursos materiais, apoio a eventos e seminários, organização de agendas, 

disponibilização de transporte, sonorização e segurança institucional, bem como nas questões de 

telefonia, informática, serviços e obras.  

 

• Assessoramento legislativo em 2023 

 

  

229 Revisões de Proposições 

520 Propostas de Redação Final 

751 Conferências de Lei, Leis Complementares, Resoluções e Emendas à LOM  

315 Eventos taquigrafados 

13.058 
  

Transcrição de eventos (Em Fls) 

Fonte: DL/CMPA 
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3.1 RELAÇÃO ENTRE A ESTRUTURA ORGANIZACIONAL E A 

ATIVIDADE LEGISLATIVA 

A adequada organização da estrutura organizacional da Câmara deve atender à execução das funções 

regimentais deste Legislativo, tendo como consequência o atendimento dos anseios da população e a 

eficiente atuação dos vereadores para realizarem sua atividade parlamentar na busca de seus 

objetivos.  Essas funções são exercidas exclusivamente pelos vereadores, individualmente e em órgãos 

colegiados, conforme a organização administrativa institucional que inclui o Plenário, a Mesa Diretora, 

as comissões permanentes e temporárias e o Colégio de Líderes, entre outros. 

Cabe à Mesa Diretora da Câmara de Porto Alegre composta do Presidente, dois vice—presidentes e 

quatro secretários orientar e dirigir os trabalhos legislativos e administrativos da instituição. Seus 

titulares são eleitos, entre os vereadores, para mandato de um ano.  

A competência dos membros da Mesa está fixada no Regimento Interno da Câmara (Resolução nº 

1.178/1992. 

Diferentemente de como as decisões são tomadas no Poder Executivo, na Câmara Municipal, em geral, 

as decisões são tomadas coletivamente, pelos colegiados instituídos para tais fins. Cabe ao Presidente 

da Casa o papel de principal gestor do Parlamento, utilizando-se das estruturas ao seu alcance para 

supervisionar as ordens e encaminhamentos oriundos da Mesa Diretora.  

Logo abaixo da estrutura da Mesa Diretora, a Diretoria-Geral é a estrutura técnico-administrativa que 

encaminha as demandas do colegiado, distribuindo às áreas administrativas as atividades 

demandadas. Para auxiliar o trabalho da Mesa nas questões legislativas, a Diretoria Legislativa conta 

com um corpo técnico para encaminhar este tipo de demanda. A Casa conta ainda com outros órgãos 

para encaminhamento de assuntos específicos, além das Comissões Permanentes, quais sejam: 

Procuradoria=Geral, Procuradoria da Mulher, Conselho de Ética Parlamentar e o Colégio de Líderes.  

Outros serviços e funções são prestados pelo Cerimonial, pela Seção de Memorial e pela Escola do 

Legislativo, atendendo às demandas institucionais e as originadas nas reuniões da Mesa Diretora.  

 

 

 

• Composição da Mesa Diretora da Câmara em 2023 
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Para que a atividade legislativa, função primordial da Câmara, se aprimore e seja realizada cada vez 

com mais eficiência e assertividade, a administração da Casa deve estar constantemente trabalhando 

para o melhoramento dos trâmites processuais e  com uma preocupação constante com a adequação 

das estruturas de apoio à atividade-fim.  

Em 2023, duas intervenções mais prementes e necessárias foram efetuadas no desenho organizacional 

deste Legislativo, através do encaminhamento da Mesa Diretora para apreciação do Plenário, com o 

objetivo de melhorar os fluxos dos processos de trabalho nestes órgãos internos.  

O primeiro encaminhamento tratou da reestruturação da Diretoria de Patrimônio e Finanças (DPF), 

dada a iminente vigência da Lei 14.133/2020 (Nova Lei das Licitações), de modo a obedecer aos 

processos legais impostos pela Lei e para atualizar o arranjo de suas hierarquias subordinadas. A 

demanda foi atendida pelo Plenário coma aprovação da matéria e a publicação da Resolução nº 2.745, 

de junho de 2023, que reorganiza os serviços administrativos desta Diretoria. O segundo 

encaminhamento feito pela Mesa Diretora, que trata da reorganização da estrutura organizacional da 

Assessoria de Comunicação Social (ACS), ainda está em curso, perfazendo a tramitação legal do 

processo legislativo. O objetivo é a transformação da Assessoria em Diretoria de Comunicação Social, 

criando duas estruturas subordinadas: a Seção de Fotografia e a seção de Edição Multiplataforma. Essa 

modificação viabiliza uma melhor organização do setor de comunicação da Casa, dividindo 

responsabilidades, no intuito de atender as necessidades dinâmicas dos meios de comunicação atuais.  

Presente no Plano de Gestão Anual 2023, para atendimento do Objetivo Estratégico nº 6: Melhorar a 

estrutura organizacional e as condições de trabalho e segurança,  a reestruturação organizacional das 

áreas administrativas da Câmara está em andamento, com estudos e análises pelos diversos setores 

da Casa, de modo a se encontrar soluções para um maior dinamismo nos fluxos de trabalho e 

transformar essas estruturas em ambientes mais modernos, bem equipados e mais eficientes.  

Além disso, algumas áreas da Casa que atualmente contam com algum déficit de funcionamento por 

conta da estrutura, não só organizacional, mas de recursos, também estão sendo analisadas com maior 

grau de acuidade pela gestão. Entre outras,  a Assessoria de Informática, que desde a pandemia vem 

sendo muito demandada pelas áreas-fim, não consegue dar conta do trabalho acumulado, com 

importantes demandas de pessoal e equipamentos. A questão de pessoal foi aprovada pela Mesa, com  

a criação de mais 3 (três) cargos de analista de sistema, para posterior preenchimento das vagas com 

o concurso ainda válido, e o chamamento de 2 (dois) técnicos de informática. 

Outra área que necessita urgentemente de uma atenção da administração é a área de segurança e 

vigilância, a qual conta com um quadro de servidores efetivos do cargo de Vigilante, em extinção, e 

com servidores cedidos da Guarda Municipal para realizar as importantes funções de segurança 

patrimonial e de segurança ao Plenário. É sabido que, em algum momento, os servidores da Casa se 

aposentarão ou serão excluídos do quadro por qualquer outra razão, restando os guardas municipais 

para realizarem as funções do legislativo, o que não se coaduna com uma gestão eficiente dos recursos 

públicos. Cabe à administração tomar a decisão de reorganizar a área, seja com pessoal terceirizado 

ou pela criação de cargos próprios para executarem essa importante atividade.  

O objetivo principal dessa transformação organizacional, além de obedecer ao previsto nos objetivos 

listados no Planejamento Estratégico 2023-2026, é se adequar às novas formas de trabalho no setor 

público, de maneira a gerir melhor os recursos humanos e materiais disponíveis, na busca incessante 

de maior qualidade, celeridade, confiabilidade, eficiência e transparência nos níveis intermediários, 

com resultados expressivos nos serviços prestados pelos parlamentares à sociedade, através do 

processo legislativo.  

Para dar suporte a esta estrutura e efetividade às atribuições, há na Câmara 706 (setecentos e seis) 

servidores entre efetivos, comissionados, adidos externos e estagiários. Ainda neste ano de 2023, 

estarão deixando o serviço ativo na Câmara 53 (cinquenta e três) servidores, os quais já solicitaram 

aposentadoria e, para substitui-los estão sendo nomeados servidores efetivos para ocuparem as vagas 

existentes, conforme dimensionamento da força de trabalho realizado em 2022, a saber: 4 (quatro) 

Assessores Legislativos, 5 (cinco) Assessores em Registro de Pronunciamentos, 2 (dois) engenheiros, 2 

(dois) jornalistas Repórter, 1(um) Jornalista Repórter Fotográfico, 1 (um) Eletrotécnico, 2 (dois) 

Técnicos de Informática e 30 (trinta) assistentes legislativos.  

Outras questões, relativas à estrutura física que dá suporte ao trabalho na Câmara, apontadas no 

planejamento, estão sendo revisitadas, de modo a se encontrar a melhor forma de se adquirir 

materiais e equipamentos, bem como a readequação dos espaços, para oferecer aos parlamentares e 

aos servidores da instituição o ambiente e as ferramentas necessárias para realizarem seu trabalho. 

Como exemplo, temos a padronização dos gabinetes parlamentares, a reforma dos espaços destinados 

às empresas terceirizadas, a aquisição de móveis e equipamentos eletrônicos e a aquisição de 

softwares e aplicativos para o desempenho das atividades. Em 2023, foram iniciados três  processos 

de aquisição que trarão alto grau de modernidade para o desempenho das atividades na Câmara: a  

implementação da Telefonia Digital (IP), a aquisição de monitores e videowalls para os espaços 

coletivos e Plenários e a aquisição de um sistema  de processo legislativo virtual, que abarcará: 

protocolo das proposições, o trabalho nos gabinetes, bancadas e comissões, as apreciações pelo 

Plenário, as publicações legais em um Diário Oficial próprio da Câmara e a transparência, com o 

aprimoramento da página da Câmara.  
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• Estrutura Organizacional simplificada da Câmara Municipal de Porto Alegre 
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Em relação aos processos de trabalho, a Câmara vem trabalhando, nessa gestão, para  implementar 

meios de apuração dos resultados obtidos nos mandatos parlamentares, através do trabalho dos 

vereadores. Definidos, empiricamente,  os macroprocessos de trabalho identificados como finalísticos 

(Quadro 1), resta a medição desses esforços para que se consiga calcular e visualizar o alcance do 

trabalho dos parlamentares dentro da instituição e na sociedade. As atividades a serem analisadas são 

as realizadas no interior das sessões plenárias, reuniões de comissões e debates internos, bem como 

a atuação externa com as comunidades e entes civis representados pelos mandatos. 

 

             Quadro 1: Macroprocessos Finalísticos da CMPA 

             Fonte: Própria 

 

Os processos finalísticos são os parâmetros de atuação da Casa e dos próprios parlamentares. Através 

dessa concepção, reconhecidas as atividades para o alcance dos objetivos desses macroprocessos, a 

gestão deve trabalhar para que as demais áreas técnico-legislativas ou técnico-administrativas se 

enquadrem e busquem formas de medir este trabalho e de melhorias nos processos internos. 

Aprovado em 2022 o Planejamento Estratégico da Câmara 2023-2026, iniciou-se em 2023 o primeiro 

Plano de Gestão Anual, o qual, dentre as mais variadas ações no âmbito de todas as áreas da Câmara, 

figura uma análise dos processos de trabalho intermediários, com o objetivo de qualificá-los, e para 

que os processos finalísticos possam fluir com melhor eficiência, com as condições necessárias para se 

ter ciência do alcance do trabalho parlamentar junto à sociedade. 

Como primeiro ano em que se desenvolveram ações de um Plano de Gestão Anual, em 2023 a Câmara 

teve êxito na implementação de ferramentas de gestão e normatizou os procedimentos para um 

acompanhamento eficiente do planejamento concebido. A partir da sequência de ações que se 

sucederem a cada ano, através da realização das atividades previstas no planejamento, iniciou-se uma 

nova forma de pensar o trabalho, dando prioridade à prevenção e antecipação dos problemas, com o 

devido encaminhamento das soluções através do planejamento. 

 3.2 ESTRUTURA DE GOVERNANÇA 

Na Câmara de Porto Alegre, existem duas instâncias bem definidas de atuação de governança: a pública 

e a organizacional.  Como Governança Pública, entendam-se as relações entre os próprios 

parlamentares, entre estes e a Câmara, e as relações que estes empreendem com a sociedade, na 

busca de soluções para suas demandas e problemas, através de encaminhamento dessas questões, no 

debate e nas discussões das matérias inerentes às suas atividades e, por fim, na deliberação das 

proposições nas diversas instâncias da Câmara, de assuntos de interesse público. Para a efetividade 

dessas ações, a Câmara está muito bem aparelhada, pois conta com normas que definem a sua atuação 

(Regimento Interno, Código de ética, etc.)  e com uma hierarquia político-administrativa consolidada 

(Mesa, Colégio de Líderes, Plenário, Comissões)que resultam num satisfatório atendimento para a 

realização as atividades precípuas do parlamento, bem como age no sentido de aprimorar a 

participação da sociedade e a transparência de seus próprios atos. Neste nível, não há o que se falar 

em grandes alterações, senão no aprimoramento de procedimentos e melhoria dos sistemas de apoio, 

de forma a manter a atualidade e a qualidade dos serviços legislativos.  

Em relação à Governança Organizacional, esta foi definida pelas Resoluções Mesa 599/2022 e 

620/2023, as quais criam instâncias de planejamento e gestão da estratégia na Câmara de Porto 

Alegre. Com a efetivação no início de ações estratégicas constantes nos Planos de Gestão Anuais, 

definidas as cadeias hierárquicas de controle e desenvolvimento dessa ferramenta, inicia-se um 

caminho sem volta à gestão da estratégia com apoio da cadeia hierárquica, em auxílio à liderança 

exercida pela Mesa Diretora e Presidência, reformulando-se a forma de pensar o parlamento e suas 

necessidades, exercendo-se a partir desse momento ações preventivas, que se antecipam a simples 

intenções e passam a ser objetivos da instituição Com a aprovação do Planejamento Estratégico 2023-

2026 e a realização de Planos de Gestão Anuais sequencialmente, define-se a Estratégia como uma 

realidade, norteando a atuação das áreas administrativas daí por diante.  Como forma de manter a 

gestão da estratégia, a Diretoria-Geral coordena a Comissão Permanente de Gestão de Projetos, que 

gere a execução, o controle e o desenvolvimento das ações definidas nos Planos de Gestão anuais. A 

partir do funcionamento dos sistemas de gestão, o trabalho refletirá na Governança Pública, 

apresentando melhorias no funcionamento do parlamento, qualificando as atividades de suporte aos 

mandatos parlamentares, fazendo transparecer à sociedade o efetivo trabalho do parlamento e sua 

real importância para a manutenção da democracia 

 Para um melhor entendimento, ficou definido nas normas mencionadas acima, o Modelo de 

Governança da Câmara Municipal de Porto Alegre, a seguir representado no Quadro 2:  
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• Modelo de governança da Câmara Municipal de Porto Alegre 

 

 

                                          Quadro 2: Modelo de Governança da  CMPA 

                                          Fonte: Própria 

 

Conforme consta nas normas que definiram o acompanhamento do planejamento da Câmara, a 

Diretoria-Geral tem a competência de fazer cumprir as determinações explicitadas nessas normas e 

detém a coordenação da Comissão Permanente de Gestão de Projetos (CPGP), órgão transversal e 

multissetorial, que dá andamento nas ações, através das ferramentas de gestão disponíveis.  

Através das reuniões da CPGP, são definidos os Planos de Gestão anual, observando os prazos previstos 

na RM 620/2023: 

I – Análise do desempenho do Plano de Gestão Anual anterior e definição de ações remanescentes do 
PGA anterior não realizadas – de 01 a 15 de outubro; 

II – Ciclo de debates com chefias e servidores para definição de ações, metas e indicadores do novo 
Plano de Gestão Anual – de 16 de outubro a 15 de novembro; 

III - Validação da minuta do PGA para o próximo exercício aos Diretores e Coordenadores – na primeira 
semana de dezembro; e 

IV- Preparação e últimos ajustes do PGA para apresentação ao Presidente do novo exercício – o 
restante do mês de dezembro. 

 

Para consolidar essa atuação, a Diretoria-Geral, com atuação da CPGP, realizou no ano de 2023, até o 

fechamento deste relatório, 10 (dez) reuniões de Acompanhamento Operacional (RAO), mobilizando 

os servidores membros da Comissão para a realização das ações estratégicas. A CPGP realizou, ainda, 

2 (duas) reuniões de Acompanhamento Tático (RAT)o com os Diretores e Coordenadores e 2(duas) 

reuniões de Análise de Desempenho (RAD) com os membros da Mesa Diretora.    
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Reunião Mesa Diretora 
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3.3 A GESTÃO E O CONTROLE EXTERNO 

 3.3.1 A RELAÇÃO COM OS ÓRGÃOS DE CONTROLE 

 O controle interno do município de Porto Alegre é realizado, em última análise pelo Tribunal de 

Contas do Estado do Rio Grande do Sul, que, através da publicação da Resolução nº 936/2012 – 

TCE/RS, disciplinou esta atuação para seus jurisdicionados, dispondo sobre a criação de Unidades 

Centrais de Controle Interno (UCCI), definida, no município de Porto Alegre a Controladoria Geral do 

Município (CGM) para realizar tal função. A fiscalização administrativa da Câmara, portanto, passou a 

ser realizada pela CGM, através de auditorias e solicitação de informações durante o exercício. Nestas 

ações são contempladas, em especial, as áreas da contabilidade, de orçamento, de patrimônio, das 

finanças públicas, da gestão administrativa e de pessoal, incluídos os atos de admissão, bem como o 

atendimento do parágrafo único do artigo 54 da Lei Complementar nº 101, de 4 de maio de 2000. 

 O TCE passa a agir mais restritamente para realizar os julgamentos das contas de gestão do Poder 

Legislativo, as quais são precedidas de Auditorias pela equipe de servidores do TCE, bem como por 

solicitações de informações (RDI’s) através da CGM. Age ainda, o TCE-RS, através das avaliações dos 

portais de transparência, cujos resultados passam a fazer parte de um portal denominado Radar da 

Transparência, onde constam 

as avaliações de todos os 

jurisdicionados dos Tribunais 

de Contas de todo o Brasil. É 

através desta relação de 

apoio que a Câmara vem 

aprimorando sua gestão, 

acatando e levando em frente 

soluções para as recomendações e apontamentos dos órgãos de controle.  

 A Diretoria Geral, para melhor coordenar essas ações restauradora, implantou sistema de auditorias 

da CGM (SIAUDI) em todas as áreas da Câmara, designando responsáveis pelas soluções a serem 

implementadas e pelo registro da devida resposta diretamente no sistema,  desonerando a equipe da 

Diretoria e aprimorando  o controle dessas ações. A iniciativa, bem sucedida, qualificou a atuação da 

CMPA perante os órgãos de controle e trouxe mais tranquilidade nas atividades.  

3.3.2 AS AÇÕES DE INSPEÇÃO E FISCALIZAÇÃO  

No âmbito da Câmara Municipal de Porto Alegre, a CGM acompanha e fiscaliza o Poder Legislativo, no 

que tange aos aspectos financeiros, tecnológicos, operacionais e de gestão de pessoas.  

Para isso, a CGM realiza ações de fiscalização e acompanhamento da atuação da Câmara, através de 

auditoria anual e de Requisições de Documentos e Informações (RDI’s). Em 2023, foram 

implementados os Programas de Acompanhamento da Divisão de controle e Acompanhamento da 

CGM, que são inspeções preventivas, com objetivos específicos de fiscalizar a execução de contratos 

da Câmara, tendo sido realizadas, neste ano de 2023, três ações. Os resultados destas ações são 

expedidos pelos boletins de inspeção, que são enviados à Câmara para a tomada de providências que 

se julguem necessárias.  

As auditorias, os programas de acompanhamento e as RDI’s são ações que buscam informações 

detalhadas sobre atos administrativos, contratos, licitações, etc. que, após análise, recomendam-se 

as ações de saneamento. De se ressaltar, ainda, a relação respeitosa e revigorante que se desenvolveu 

entre os servidores de ambos os Poderes, o que tem feito a diferença no aprimoramento da execução 

das atividades administrativas na Câmara. Está em andamento na CGM a implementação de nova 

ferramenta: o e-Audi, sistema via Web onde todas essas ações serão registradas, em conjunto pelos 

jurisdicionados, CGM e TCE-RS. 

No ano de 2023, 13 processos foram abertos para responder às RDI’s e pedidos de informação, sendo 

todos respondidos dentro do prazo estipulado para devolução. No SIAUDI, com a agilidade das 

respostas realizadas diretamente pelas áreas, restam somente pendências de assuntos mais 

complexos, que ou dependem de normativa interna ou de ações que tramitam por diversos setores 

da Câmara. No início de 2023 havia 56 recomendações “pendentes” de solução e, até o momento de 

conclusão deste relatório, restam somente 12 recomendações que carecem de finalização. No Quadro 

4 abaixo estão elencadas as recomendações e apontamentos da CGM e TCE, recebidos em 2023, 

pendentes, em fase de atendimento e os atendidos no ano de 2023: 

 

Quadro 3: Requisição de Informações                       Fonte: Própria 

http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/leis/lcp/lcp101.htm?origin=instituicao
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1º Prédio da Câmara 

Construído nos anos 1770  

Desenho 

Fonte: livro "Arquitetura de Porto Alegre: os primórdios", de Günter Weimer (Ed. Ulbra, 2019) 
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4.1 O PLANEJAMENTO ESTRATÉGICO NA CMPA 

A gestão estratégica da Câmara se iniciou com a aprovação da Resolução de Mesa nº 599/2022, a qual 

aprovou o Planejamento estratégico para um ciclo de longo prazo - 2023 a 2026. Esse planejamento 

compreende as diretrizes estratégicas escolhidas pela Câmara e que irão nortear esse trabalho durante 

esse ciclo longo de execução das atividades. Entre as diretrizes estratégicas estão a Missão, a Visão e 

os valores que a instituição deverá continuar perseguindo e obedecendo enquanto houver ações a 

serem feitas.   – 

• Missão, visão e valores da Câmara  

 

 

Criada e em funcionamento a Comissão Permanente de Gestão de Projetos - CPGP que é coordenada 

pela Diretoria Geral, deve-se buscar a continuidade das ações gestão a gestão, consolidando-se  cultura 

de planejamento, de gestão da estratégia e de interação das atividades rotineiras, com a realização de 

novos projetos e programas. Com a execução do 1º Plano de Gestão Anual nesta gestão, muito já foi 

alcançado e muito aprendizado foi adquirido pelos servidores, em um caminho e consolidação dessa 

nova forma de gerir a instituição. Foram realizadas muitas reuniões e discutidas muitas questões 

relativas ao trabalho e implementadas muitas melhorias para sustentar o serviço realizado na Casa, 

com a orientação decisiva e firme da Diretora-Geral, auxiliada pelos membros da CPGP. 

 4.2 PLANO DE GESTÃO ANUAL 2023 

A estratégia executada em 2023 foi fruto das escolhas dos setores da Câmara ainda em 2022, e fazem 

parte do Plano de Gestão Anual de 2023, o qual é alicerçado nos objetivos estratégicos do PE 2023-2026, 

quais sejam:  
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4.3 RESULTADOS ESTRATÉGICOS 2023 

O PGA 2023, criado ainda no ano de 2022, pela discussão dos servidores da Casa e logo após 

homologado pelos diretores e coordenadores de área, foi integralmente aprovado pelo Presidente 

Hamilton Sossmeier logo no início da gestão, dando celeridade ao tema do planejamento, de vez que 

se pode iniciar a execução imediatamente.  

 

Gráfico 1:Distribuição de Ações PGA 2023 

 Fonte: PIPA 

O PGA 2023 tem em seu conteúdo 98 iniciativas estratégicas, distribuídas entre os 13 objetivos 

estratégicos, com objetivos e metas definidos, para execução até dezembro. No entanto, dado o 

período de aprendizado ainda em curso, verificou-se que entre as ações pretendidas algumas seriam 

inexequíveis no período, algumas deverão ser retomadas no PGA 2024 e outras foram descontinuadas, 

não obstante muitas das ações previstas no plano estarem sendo concluídas ou mesmo já executadas. 

A continuidade da execução de ações ano a ano dará mais assertividade na indicação dos objetivos e 

metas, bem como no levantamento dos indicadores.  

4.3.1 EXECUÇÃO DO PLANO DE GESTÃO ANUAL 2023 

Em relação à execução do planejamento, após a aprovação das ideias propostas para seu conteúdo, os 

membros da CPGP encontraram dificuldades nas áreas para iniciar o processo de execução, de vez que 

a cultura da Casa ainda comprometia uma nova forma de agir do servidor e nem todos se sentiram 

inseridos nesta nova metodologia, ou não sabiam muito bem como executar as atividades para realizar 

as ações. Com o passar do tempo e o avanço das reuniões de acompanhamento, foram encontradas 

as formas mais adequadas para o desenvolvimento das atividades, dentro de cada área, e a execução 

do planejamento teve sequência. Necessário, ainda, qualificar mais os servidores e inserir em todos os 

passos do processo as chefias das áreas de todas as hierarquias, de forma que todos se sintam parte 

do PGA e se sintam responsáveis pelo andamento das ações designadas para suas áreas ou setores. 

Pode-se afirmar que, para o primeiro ano de trabalho efetivo no planejamento, a participação foi 

bastante satisfatória e atendeu as expectativas. Notou-se, já na construção do PGA 2024, uma maior 

determinação dos servidores em colaborarem com o processo e posteriormente atuarem na execução. 

A situação, até o momento, da execução das ações do PGA 2023, pode-se ver no Gráfico 2. Senão 

vejamos:  

 

Gráfico 2:Situação de Ações PGA 2023 

 Fonte: PIPA 
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4.3.2 EXECUÇÃO DO PGA 2023 POR OBJETIVOS 

Grande parte das ações deste objetivo eram de 

responsabilidade da Escola do Legislativo e, haja vista a 

grande dificuldade que a Escola enfrentou neste ano, devido 

à falta de estrutura e de pessoal, poucas ações referentes a 

este objetivo foram realizadas. Dentre elas podemos 

destacar a implementação de órgão interno para tratar das 

ações de combate à discriminação e de promoção à 

igualdade racial, com a criação da CPPIR e servidores 

capacitados na área de gestão e fiscalização de contratos, sob a égide da Nova Lei de Licitações 

(14133/21). Foi realizada também uma capacitação para estagiários, desenvolvida para 

desenvolvimento dessa força de trabalho. Para dirimir a questão de pessoal, foi nomeado um novo 

servidor para a Escola e foi substituído seu Diretor pela Presidência, de maneira a encontrar novas 

atuações para a realização das práticas escolares. Apesar de tudo a Escola não ficou parada, esteve 

trabalhando com a realização de vários cursos e palestras e na sua própria reestruturação em pessoal 

e equipamentos, para que as ações definidas e não realizadas, de sua responsabilidade,  neste objetivo 

estratégico sejam retomadas no PGA 2024.  

 

Das quatro ações previstas para este objetivo, três foram 

cumpridas, quais sejam: a definição dos critérios para o novo 

plano de carreiras, cargos e funções pela CPGP e a 

designação de grupo de trabalho para realizar o estudo. 

Houve, nesta seara de reorganizar a estrutura, o 

redimensionamento da área de licitação, já prevista como 

etapa para implementação das condições ideais para 

cumprimento da Lei nº 14133/2021. Ainda relativamente à modificação de funções, oriundas da 

modificação da estrutura, deu-se início à reestruturação da Assessoria de Comunicação Social e da 

Seção de Redação Legislativa, da DL . Atividade importante e que não estava prevista no PGA, foi o 

alinhamento das gratificações setoriais ou específicas de cada área, aprovada pela Mesa e pelo 

Plenário, que resolveu uma contenda interna em relação à disparidade de remunerações de servidores 

que estão no mesmo cargo. A aprovação da matéria põe fim a uma distorção salarial e, mais 

importante, mune a área de recursos humanos de novas ferramentas para a correta distribuição e 

designação de servidores para quaisquer ambientes de trabalho da Câmara. Ainda estão em 

andamento atividades que devem definir uma proposta do novo plano de Carreiras, cargos e funções 

da Câmara, mas, devido à alta complexidade da matéria, com o advento de Lei que modificou o 

estatuto dos servidores e criou diversos tipos de aposentadoria, tornando o debate bastante difícil,  

não se conseguirá finalizar a tarefa neste ano, devendo ficar a sua conclusão para o PGA 2024. 

 

Dentre as 10 (dez) ações previstas para realização em 2023, 

6( seis) dessas ações foram concluídas com sucesso, 

resultando na capacitação de em torno de 30 servidores nas 

áreas de gestão de contratos, gestão de recursos humanos 

e gestão pública. Em uma nova estruturação da Escola do 

Legislativo e uma nova concepção do que significa  

aprendizagem corporativa na Câmara, que é o que se 

pretende daqui por diante, o incentivo ao aprendizado e à implementação de uma nova cultura aos 

servidores deve ser a tônica, valorizando-se mais a participação e a realização de cursos mais voltados 

às atividades internas e à formação do servidor. Novas e inéditas ações neste sentido devem fazer 

parte do PGA 2024, haja vista a extrema importância desse tipo de qualificação para o andamento das 

rotinas de trabalho e a busca constante de uma maior eficiência das áreas administrativas.  

 

Nas ações definidas para este objetivo para o ano de 2023, 

8 (oito) ações, três delas foram concluídas, com o 

planejamento da TI a longo prazo, a conclusão do processo 

que redefiniu o número de servidores da área de TI e a 

revisão dos contratos de TI, para o período. Das três ações 

distribuídas à Diretoria Administrativa, duas estão em 

andamento, sendo finalizadas: a aquisição de novo software 

de gestão de pessoas e a integração do SEI CMPA com o SEI 

PMPA. A outra ação, implementar o DOE do Legislativo, foi 

descontinuada, pois não apresentava vantagens para a Câmara a sua implementação neste momento. 

Ambas as ações da Escola não puderam ser implementadas em 2023: a realização de estudos para 

implementação de estudo à distância na Escola, com a aquisição de plataforma virtual de ensino para 

disponibilização aos usuários e alunos; e a readequação do Portal da Escola, que vem sendo usado 
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normalmente, mas que necessita de uma maior atenção no que se refere às informações referentes 

aos cursos e eventos da escola, à disponibilização de apresentações e materiais didáticos vistos nos 

eventos de aprendizagem, entre outras questões práticas em relação às tarefas da escola: emissão de 

certificados, banco de conhecimentos, etc. 

 

Neste objetivo, foram definidas 7 (sete) ações, das quais 5 

(cinco) foram atingidas com sucesso, o que deve refletir no 

nível de informação dos servidores sobre orçamento e 

despesas e no próprio orçamento anual de 2024. Uma das 

ações, que se refere à implementação de um programa de 

eficientização das despesas com energia e outros serviços 

continuados, acabou por ser repassada à Comissão de 

Gestão da Sustentabilidade, que deverá executá-la em 2024, a partir do Plano de Sustentabilidade da 

Câmara. A restante, que previa a realização de ações que levassem a uma maior participação das 

chefias no planejamento do orçamento deve ser realizada também em 2024, através da ação de 

setores da DPF, conquanto não foi possível a realização desta atividade nesta gestão.  

 

 

No objetivo nº 6, um dos mais importantes para o PGA 2023, 

foram definidas 15 (quinze) ações, das quais 5 (cinco) foram 

concluídas, dando-se início ao estudo do organograma da 

instituição, reativou-se a Comissão de Saúde e Segurança no 

Trabalho, iniciaram-se os estudos para transformar a ACS 

em Diretoria, com seções subordinadas, reformou-se um 

dos gabinetes parlamentares para servir de modelo à 

remodelagem de outros gabinetes para padronização 

desses ambientes e realizou-se estudo para implementação de almoxarifado virtual na CMPA. Houve 

duas ações descontinuadas por incapacidade de realizá-las nesse momento: a criação do Manual de 

Identidade Visual da Câmara e a solução tecnológica para controlar o acesso dos visitantes à Casa, os 

quais devem ficar para a próxima gestão. Há 7 (sete) ações que ainda estão em andamento, entre elas 

duas que se referem à elaboração de um plano de obras da Câmara, que está sendo finalizada pela 

Seção de Obras e Manutenção e a implementação do Plano de Prevenção de Incêndios da CMPA, que 

depende de fatores externos para ser aprovado o projeto e ser iniciada a sua implementação, com as 

modificações necessárias. Quanto à reorganização do SAC e da SSV, dada a complexidade da 

modificação destas estruturas organizacionais, com a criação e extinção de funções gratificadas, 

extinção e criação de cargos, etc., o estudo vem sendo realizado pela Diretoria Geral, mas sem prazo 

definido para seu término, de maneira a não causar prejuízo às atividades realizadas por estes setores. 

Em relação à atualização tecnológica dos equipamentos de áudio e vídeo dos plenários e salas de 

reuniões, forma levantadas as soluções existentes no mercado e estão sendo definidas asa bases para 

confecção do projeto básico que dará início à aquisição e modernização desses espaços. Por fim, na 

questão de disponibilização da legislação, a Diretoria Legislativa está em fase final de contratação de 

empresa especializada em publicação em plataforma virtual das normativas da Câmara, devendo ser 

finalizada ainda este ano.  

Das 3 (três) ações definidas neste objetivo, duas foram 

cumpridas com sucesso, entre elas a elaboração do Plano 

de Gestão de Arquivos, realizado por equipes da Diretoria 

Administrativa, com auxílio de empresa contratada para 

este fim e a implementação de sistemas de comunicação 

internos eficientes para divulgação das informações 

institucionais, utilizando-se de ferramentas tecnológicas, o 

que aumentou consideravelmente o acesso à informação 

interna dos servidores. Neste objetivo, foi descontinuada pela gestão a estruturação da área de 

transparência e ouvidoria, cujas atividades  já estão sendo realizadas por outros métodos, mas que, no 

entanto, carece de estrutura própria no organograma da instituição. É desejo da Câmara resolver a 

questão, mas devem ser realizados estudos mais aprofundados em relação ao assunto, para obediência 

total da legislação em vigor e a estruturação da área com sala, pessoal e equipamentos para a 

realização do trabalho, juntando-se a esta estrutura também a organização e a coordenação das 

publicações feitas nos portais da Câmara. Nesta matéria específica, foi publicada a Resolução de Mesa 

nº 590/2023 para disciplinar o assunto, bem como foi criada a Comissão Interna de Gestão do Sítio da 

Câmara, que deve auxiliar a gestão até a criação definitiva da Assessoria de Transparência e Ouvidoria.     

As matérias relativas a estes assuntos devem estar presentes no próximo PGA.  
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Dentro das 6 (seis) ações previstas neste objetivo, cinco 

delas foram concluídas, resultando na criação de um banco 

de dados de conhecimentos acessível a toda a Câmara, o 

qual vem sendo atualizado pelos setores da Câmara; a 

criação e uma página do planejamento para divulgação dos 

documentos resultantes do trabalho na página da Câmara, 

acessível aos cidadãos; e o aprimoramento em alguns 

aspectos da própria página da Câmara em atendimento às 

recomendações do TCE; a disponibilização do Sistema de 

Auditorias (SIAUDI) para acesso dos responsáveis nas áreas da Câmara, de modo a melhorar o tempo 

de resposta e o atendimento às solicitações dos órgãos de controle por todas as Diretorias. Nesse 

objetivo faltou somente a realização de uma ação, que visa a publicação acessível a todos, dos 

pareceres emitidos pela Procuradoria Geral, a qual não se conseguiu implementar ainda este ano e 

que certamente estará sendo complementada no ano de 2024. Sabemos que muito ainda há a fazer 

no aspecto da melhoria da comunicação institucional e, a exemplo do que vimos em outras instituições, 

a melhoria da conexão com o público externo também. O gerenciamento da informação e a 

disponibilização dessas informações aos usuários internos e externos deve ser uma preocupação 

constante das gestões e muitas outras ações devem ser realizadas nos próximos Planos de Gestão 

Anuais. 

 

Neste objetivo foram definidas 5 (cinco) ações, das quais 

duas delas foram atingidas com sucesso: a otimização do 

atendimento aos órgãos de controle, com a qualificação e 

melhoria do tempo de resposta às solicitações do TCE-RS e 

da CGM; e a instituição de canal permanente de 

comunicação com outros legislativos, através de 

ferramentas tecnológicas, criadas a partir da participação 

dessas instituições em eventos na CMPA e na pesquisa às 

redes sociais e homepages, convidando-os a participarem 

desses eventos e a fazerem parte de uma grande rede colaborativa para aprimoramento das atividades 

realizadas nas casas legislativas. As outras três ações ainda estão em andamento, pois demandam mais 

tempo para sua conclusão: o redesenho do fluxo dos processos organizacionais, a manualização e 

divulgação desses fluxos e a implementação de uma política de Papel Zero, que se iniciou com a 

digitalização dos arquivos físicos da Câmara, que deve se estender até o primeiro semestre de 2024, 

concluindo a ação.  

 

No objetivo nº 10, das 5 (cinco) ações definidas para 

realização em 2023, uma foi concluída com sucesso 

nesta gestão: a análise e melhoria dos processos de 

atendimento ao cidadão, tendo como resultados um 

diagnóstico profundo das áreas de atendimento e das 

condições atuais para acesso do cidadão às informações e 

ambientes da Câmara e a publicação do Manual de 

Atendimento à Sociedade. Através do Diagnóstico, outras 

ações estão em andamento, como o aprimoramento de relacionamento com o cidadão e a realização 

de curso de atendimento ao público às recepcionistas e telefonistas. A padronização das normas ainda 

está em fase de análise, para melhor definirmos as questões de segurança do acesso do público às 

instalações da Câmara e o treinamento do pessoal da área. Ainda, o atendimento aos fornecedores e 

aos licitantes também deverá estar contemplado em breve, fazendo parte de um portal de informações 

referentes ao assunto. Outras ações neste sentido deverão estar previstas também no PGA 2024, 

buscando sempre a excelência no atendimento e acolhimento do cidadão nas dependências da 

Câmara.  

 

Neste objetivo, diversas ações foram realizadas no 

intuito de trazer a população para o interior da 

Câmara, num intercâmbio de experiências. Apesar 

de duas das ações estarem efetivamente ligadas à 

atuação da escola, a formação da cidadania é assunto 

constante nos eventos realizados pelos gabinetes e 

bancadas, com seminários e congressos, nas ações 

consolidadas na Casa pela ação da Seção de Memorial 

e dos cursos realizados pela Escola do Legislativo. O intuito das ações no PGA 2023 era organizar melhor 

estas atuações, de forma a revitalizarmos todos os projetos e consolidarmos tudo num grande 

programa, o que ainda não foi possível, devido à falta de pessoal específico e dedicado a este tipo de 
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atendimento. Algumas dessa intenções devem estar presentes novamente no PGA 2024, de forma a 

aprimorarmos os processos e melhor utilizarmos os recursos existentes.  

                                                                                                                                                      

Neste objetivo, das 7 (sete) ações definidas para 

execução em 2023, duas delas foram descontinuadas 

pela necessidade de melhor análise na sua realização: 

Implementar o setor de Ouvidoria e a aderência à 

Rede Nacional de Ouvidorias. Das cinco restantes, 

duas delas foram concluídas: o desenvolvimento de 

uma sistemática de atendimento das demandas da 

população via meios digitais e o aprimoramento da 

divulgação das informações nos portais da Câmara. Outras duas restantes continuam em andamento e 

devem se estender pelo próximo PGA, pois tratam de assunto de maior complexidade: a implantação 

das normas relativas à Lei Geral de Proteção de Dados (Lei nº 13.709/2018), de vez que, para a 

implementação dessas ações há necessidade de contratação de profissionais que tenham competência 

técnica, dada a inexistência dessa capacidade nos quadros da Câmara. Para a conclusão da última ação 

restante, que se refere à padronização das normas de atendimento e divulgação eficiente dessas 

normativas no âmbito interno, , foi publicada a Resolução de Mesa nº 611/2023, a qual criou o Manual 

de Atendimento à Sociedade para uso dos servidores que atendem ao público por qualquer meio, 

faltando somente a realização de curso aos servidores pela Escola e a conclusão da revisão das normas 

de  atendimento internas por grupo de trabalho designado. 

Para o atingimento deste objetivo, foram definidas 12 

(doze) ações a serem executadas pelos setores da 

Câmara. Dentre essas ações, não foi possível realizar 4 

(quatro) delas, de vez que não houve possibilidade de 

implementá-las, pela falta de recursos humanos ou 

materiais. Outras 7 (sete) ações forma concluídas com 

diversas ações que, em alguma medida, auxiliaram no 

atingimento do objetivo de fortalecer a imagem da 

instituição. Dentre estes podemos enumerar: o concurso 

para escolher o logotipo comemorativo dos 250 anos da 

Câmara e a realização de diversos eventos para comemorar a data, a realização de seminários e 

ingressos nas instalações da Câmara com participação da sociedade, a realização de convênios com 

outros órgãos públicos para intercâmbio de aprendizagens, a idealização do 1º Encontro das Câmaras 

do RS nesta casa para realização de seminário de ideias de aprendizado e inovação e a realização de 

ações para promover a imagem institucional internamente, entre outras tantas atividades. 

Em conclusão, à parte deste relatório dedicada aos objetivos alcançados com o planejamento, em 

obediência ao Planejamento estratégico 2023/2026, aprovado pela Mesa Diretora, o que se pode 

depreender do trabalho realizado nesta gestão, com a aprovação do primeiro PGA, no início do ano, 

pelo Presidente da Casa, foi que este foi um ano de intenso aprendizado e conhecimento de nossas 

próprias limitações. Foram definidas no PGA 2023 98 (noventa e oito) ações, as quais deveriam estar 

sendo concluídas até o final deste ano, mas se verificou que, em muitos casos, não depende só de  

vontade em realizá-las, mas das condições ideais para sua execução. No entanto, era sabido que ajustes 

seriam feitos, que a rota poderia ser redefinida e que os parâmetros iniciais seriam mudados, pois é 

desta forma que o planejamento se desenvolve, com adaptação e resiliência. O que importa é que o 

caminho a seguir esteja definido e visível, as ferramentas e recursos apropriados vão se definindo na 

caminhada e todos vão de adequando às situações. Com certeza, dando continuidade ao  PE 2023/2026, 

a instituição estará mais perto de alcançar os objetivos propostos e a atingir a sua visão de futuro: “Ser 

referência entre instituições legislativas municipais no Brasil”. É isso que se pretende com a 

construção e aprovação pelo próximo Presidente, do Plano de Gestão Anual  2024. 
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176,6

154,7

202 208

2020 2021 2022 2023

Evolução do Orçamento Anual CMPA
Em Milhões de reais

94,92%

75,81%

85,44% 83,44%

2019 2020 2021 2022

Evolução Execução Orçamentária
Percentual gasto do Orçamento

 5.1 GESTÃO ORÇAMENTÁRIA E FINANCEIRA 

 

Neste item, são apresentados os principais números e informações sobre a gestão orçamentária 

e financeira da Câmara Municipal de Porto Alegre, oriundos da área de Contadoria, da Diretoria 

de Patrimônio e Finanças, e áreas afins. 

A atividade-fim da Câmara Municipal de Porto Alegre está prevista no Plano Plurianual 2022-

2025 (Lei Nº 12.865, de 3 de setembro de 2021), sendo definida como Programa 192 –Câmara 

Municipal.   

5.1.1 EVOLUÇÃO DOS ÚLTIMOS ANOS DA EXECUÇÃO 

ORÇAMENTÁRIA DA DESPESA  

Através da Lei Orçamentária Anual(Lei nº 13.340/2023), foram consignados para 2023 ao Poder 

Legislativo Municipal a dotação orçamentária de R$ 207.997.000,00, ante uma dotação de R$ 

202.010.000,00 para o orçamento de 2022, portanto, um aumento de 2,96% no orçamento para 

2023.  

Foram realizados, até o final do mês de novembro de 2023, 2.216 pagamentos, no montante de 

R$ 145.092.429,24 referentes ao orçamento autorizado para o exercício. A projeção é de que 

haja um gasto efetivo aproximado de R$ 190 milhões, o que equivalerá aproximadamente a 

92% das dotações consignadas na LOA/2021. Nos anos de 2021 e 2022,  a partir do valor da 

dotação atualizada, as despesas pagas equivaleram a 85,4% e 83,4%, respectivamente. Há  

previsão de economia, neste exercício, de um valor aproximado de 20 milhões, a serem 

devolvidos ao Poder Executivo. Fonte: Portal Transparência CMPA 
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5.1.2 DEVOLUÇÃO EXCEDENTE ORÇAMENTÁRIO  

 

Dado importante também que pode ser retirado do Orçamento anual da Câmara é o valor 

orçamentário devolvido à Prefeitura Municipal de Porto Alegre, que efetivamente não foi 

gasto pelo Legislativo, o que compreende uma economia do valor que foi determinado pela 

Lei Orçamentária Anual, a ser gasto em outras atividades e programas pelo município. 

Senão vejamos: 

  

Além das despesas previstas para o período, foi decidido se empreender a regularização de 

algumas pendências relativas à folha de pagamentos (vantagens atrasadas por conta da 

implementação da Lei 851/2019, que modificou o cálculo da remuneração aos servidores) e 

ressarcimentos de servidores de outros órgãos a serviço da Câmara, que ficaram em compasso 

de espera para regulamentação através de protocolos de intenção entre os órgãos. Com isso, a 

folga orçamentária para esta gestão deverá ser pequena, o que caracteriza eficiência no gasto 

público, de vez que o orçamento reflete os efetivos custos de operação da Câmara.  

 

No tocante à execução orçamentária por grupo de natureza de despesa (GND) e por elemento de despesa, 

em 2023, até o fechamento deste relatório, aproximadamente 58% das despesas executadas pela Câmara 

referiam-se a pessoal e encargos sociais e, até o final do exercício devem ser gastos com folha de pagamento 

algo em torno de R$ 140 milhões. 

Em relação aos valores da Quota Básica Mensal, conseguimos extrair desse item em especial as seguintes 

informações: 

R$ 207.418.500,00

R$ 162.419.077,18

R$ 156.305.450,61

R$ 145.092.429,24

Dotação Atualizada

Despesa Empenhada

Despesa Liquidada

Despesa Paga

Despesa (até Nov/23)

R$ 45.625.328

R$ 
48.193.938,28

R$ 
6.339.919,67

R$ 
46.059.664,70

2019 2020 2021 2022

Devoluções à PMPA
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5.1.3 PRINCIPAIS DESAFIOS E PERSPECTIVAS 

As mudanças em curso na Administração Pública  como um todo, decorrentes de novas 

legislações que vão surgindo para a constante melhoria da qualidade no gasto público, têm feito 

com que os órgãos públicos se voltem para uma maior capacitação de seus servidores para 

aprimorar sua gestão, e na Câmara de Porto Alegre não pode ser diferente. A busca por 

eficiência e transparência deve ser uma constante, não só para melhoria da prestação dos 

serviços à sociedade, mas também trabalhando para adequar suas despesas ao limite 

constitucional de gastos.  

Em 2023, assim como em anos anteriores, a maior despesa da execução orçamentária da Câmara 

foi a despesa com pessoal, o que inspira cuidados dos gestores para se manter o equilíbrio 

adequado entre o ideal e o necessário, no que tange ao dimensionamento da força de trabalho 

e a prestação do serviço na instituição.  Por outro lado, a exigência da sociedade em relação aos 

serviços da Câmara se torna cada vez maior, do que se depreende que a principal preocupação 

dos gestores daqui por diante deverá ser a qualificação dos servidores e a correta distribuição 

dessa força de trabalho, de maneira a se obter o melhor resultado possível e prezar pela 

qualidade do gasto público, de forma a não se ultrapassar os limites constitucionais.  

Uma grande expectativa para a próxima gestão será a definição, através de consulta aos órgãos de 

controle, sobre a vigência da Emenda Constitucional nº 109/2021, que prevê a inclusão das despesas 

com aposentados e pensionistas da Câmara em sua despesa, a partir da próxima legislatura (2025-

2028). Em sendo desta forma, providências devem ser tomadas, já a partir de 2024, para que soluções 

adequadas sejam encontradas, para que não ocorram imprevistos na implementação da norma.  

Por fim, conforme prevê o planejamento estratégico da Câmara, previsível e necessária a continuidade 

da modernização tecnológica e o aprimoramento da fiscalização dos contratos terceirizados, que 

também impactam sobremaneira a execução do orçamento. Dentro dessa perspectiva, duas ações 

fundamentais precisam ser pensadas e executadas:  

• a reestruturação  da Escola do Legislativo, com pessoal e equipamentos, a qual terá papel 

fundamental no desenvolvimento de atividades que tornem a qualificação dos servidores 

constante e de qualidade, através da implementação de planos de desenvolvimento e de 

formação de líderes e estagiários; e  

• a reestruturação da área de tecnologia da informação, com força de trabalho qualificada para 

auxiliar os setores da Câmara a desenvolverem soluções tecnológicas ou procurarem meios no 

mercado para que as suas tarefas e atividades sejam  executadas de maneira mais intuitiva e 

automática, bem como contar com capacidade de fiscalização de contratos terceirizados de 

tecnologia, sem que para isso precise escolher entre uma ação e outra. .   

Mais do que cuidar para que haja qualidade no gasto público, na execução da despesa, os investimentos 

devem ser realizados de modo a resultarem em vantagens consideráveis ao ambiente laboral, para que 

as condições de trabalho estejam em constante melhoria e os processos de trabalho sejam qualificados 

a todo momento, através da valorização do servidor, da sua necessária capacitação e da constante 

análise da estrutura organizacional, criando setores necessários e extinguindo setores e atribuições 

obsoletas. 

 

 

 

R$ 6.511.812,05

R$ 1.180.023,22

R$ 5.332.581,83

1

Quota Básica Mensal

Total creditado na Rubrica Total Utilizado pelos Gabinetes Economia

Fonte: DPF/CMPA 

Vista Aérea CMPA 
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Plenário Otávio Rocha 
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5.2 GESTÃO DE PESSOAS E DOCUMENTOS 

5.2.1 A GESTÃO DOCUMENTAL  

Um dos principais projetos estratégicos da 
Diretoria Administrativa em 2023 trata da 
melhoria da Gestão Documental no âmbito da 
CMPA. Por meio da atuação da Comissão 
Permanente de Avaliação de Documentos 
(COPAD) e da Seção de Protocolo e Arquivo (SPA), 
três frentes estão sendo trabalhadas para 
atendimento da demanda: atualização das 
normativas internas referentes à guarda e 
descarte de documentos, a digitalização do 
arquivo físico e o descarte de documentos. Como 
marco inicial, foi elaborada a Resolução de Mesa 
nº 616, que instituiu o Programa Integrado de 
Gestão Documental da CMPA, bem como o Plano 
de Classificação de Documentos e a Tabela de 
Temporalidade de Documentos. A partir do Plano, 
a COPAD está elaborando orientações internas 
para o início do descarte dos documentos 
permitidos a partir de 2024. Até o presente 
momento, 19 unidades da Câmara manifestaram 
a existência de documentos físicos passíveis de 
gestão documental, nos quais foram criados 
processos SEI para cada unidade, visando à correta 
orientação e destinação desses documentos. 

Em paralelo, encontra-se em andamento o 
processo de digitalização dos arquivos físicos da 
CMPA, contemplando a realização do tratamento 

técnico arquivístico em relação aos documentos textuais em suporte papel, abrangendo as 
fases de idade corrente, intermediária e 
permanente, além da digitalização subsequente 
do acervo. Este é um projeto que prevê a 
renovação do contrato para o ano de 2024, 
considerando a extensão do volume de material a 
ser processado. Na fase inicial, que se estende ao 
longo de 2023, as atividades estão focadas no 
Setor de Arquivo Histórico, que abriga a maior 
concentração de documentos. Até o momento, a 

empresa contratada já concluiu a entrega de quatro lotes, totalizando 733 caixas, contendo 
27.672 processos dos anos de 1948 a 1989, e um total de 600.000 páginas digitalizadas. 

Com o objetivo de aprimorar a eficiência na tramitação processual, o Sistema Eletrônico de 
Informações (SEI) passou por uma atualização em 2023, sendo agora a versão 4.0, a mais 
recente disponível. Além das novas funcionalidades incorporadas nesta versão, destaca-se a 
capacidade de integração do Sistema com outros Órgãos Públicos por meio do SEI Federação. 
No segundo semestre de 2023, a SPA, com o suporte da Diretoria Administrativa e da 
Assessoria de Informática, colaborou com o Executivo Municipal para efetivar a integração 
dos sistemas. O Termo de Cooperação Técnica que formaliza a integração do SEI entre os 
dois Poderes foi simbolicamente assinado durante a Sessão realizada em 20/11/2023, 
contando com a presença do Prefeito de Porto Alegre e do Presidente da Câmara Municipal. 
A integração dos sistemas visa aprimorar a eficiência do processo, fortalecer a segurança e a 
integridade das informações, além de proporcionar maior transparência aos processos. 

 
Quadro 4: Documentos em números (ofícios encaminhados e matérias publicadas no DOPA) 

Fonte: DA?CMPA 
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5.2.2 GESTÃO DE PESSOAS NA CMPA  
A força de trabalho da CMPA é bastante variada e reflete o papel representativo de sua 

competência institucional. Com a modernização do serviço público no que tange à alocação de 

pessoas na administração, necessária a atuação da gestão para bem utilizar os recursos de que 

dispõe.  Atualmente, para realizarem as atividades inerentes a seus cargos e funções dentro da 

Casa, além dos 36 (trinta e seis) agentes políticos, há um total de 700 (setecentos ) servidores ativos. 

Essa força de trabalho é composta por servidores efetivos (230), comissionados (338), cedidos de 

outros órgãos(32) e os estagiários(100). Complementa ainda, a força de trabalho, um contingente 

de 101 servidores terceirizados, com 6 (seis) contratos continuados de mão de obra especializada. 

Além disso, muitas das tarefas que antes eram realizadas por servidores, passaram a ser 

contratadas, o que obriga a gestão a tornar eficiente a alocação dos recursos humanos disponíveis 

e o resultado do seu trabalho.  

As informações atualizadas estão disponíveis no portal transparência na página Recursos Humanos 

| Portal Transparência - Câmara Municipal de Porto Alegre (camarapoa.rs.gov.br).  

No decorrer do ano de 2023, o Serviço de Recursos Humanos da Câmara Municipal de Porto Alegre 

(SRH CMPA), além de suas atividades rotineiras, atuou de forma constante na adequação da Câmara 

às alterações legais implementadas nos últimos anos, tais como as modificações do Estatuto dos 

Funcionários Públicos do Município de Porto Alegre (Lei Complementar nº 133/1985), as alterações 

previdenciárias implantadas pela Emenda Constitucional nº 103/2019 e pela Lei Complementar nº 

478/2022, e a implantação do e-Social nos Órgãos Públicos, entre outras. 

Nesse cenário, destaca-se a implantação no sistema ERGON da parametrização da Lei 

Complementar nº 851/19, com a introdução das parcelas individuais em setembro e o pagamento 

dos avanços a partir de outubro de 2023. Ressalta-se que o desenvolvimento da demanda foi 

possível graças à atuação da Diretoria Administrativa e Geral junto à Presidência da PROCEMPA, 

garantindo a priorização da demanda que se encontrava pendente desde 2019, além da 

comunicação e cooperação constante entre os técnicos da Seção de Folhas e Registros Financeiros 

(SFRF) da CMPA com os técnicos da PROCEMPA. 

Com a parametrização do ERGON à Lei Complementar nº 851/19, também foi possível retomar as 

aposentadorias que estavam pendentes junto ao PREVIMPA desde 2019. Durante o período, 

chegou-se ao número de 55 pedidos de aposentadoria de servidores efetivos, sendo que, até o 

momento (04/12), 41 aposentadorias já foram efetivadas. Tendo em vista o grande número de 

servidores aptos para a aposentadoria ou que poderão se aposentar nos próximos anos, o SRH vem 

desenvolvendo o Programa de Preparação à Aposentadoria (PPA), um dos objetivos estratégicos 

para qualificar o quadro de servidores da CMPA. O Setor de Vantagens e Aposentadorias (SVA) vem 

trabalhando em conjunto com a Escola do Legislativo para que a primeira edição do PPA ocorra no 

primeiro semestre de 2024. 

Ainda visando à qualificação do quadro dos servidores, o SRH atuou na continuidade das 

nomeações de novos servidores efetivos aprovados nos concursos realizados no ano de 

2022. No decorrer de 2023, foram nomeados 2 Assessores Legislativos, 17 Assistentes 

Legislativos, 5 Assessores em Registro de Pronunciamentos, 1 Jornalista-Repórter, 1 

Jornalista-Repórter Fotográfico, 1 Eletrotécnico, 2 Engenheiros Civis e 1 Técnico em 

Informática. A inclusão desses novos membros no corpo funcional da CMPA propiciou a 

realização de 4 edições do Programa de Integração de Acolhimento (PIA) ao longo do ano, 

uma iniciativa coordenada pelo SRH em colaboração com as demais unidades da instituição 

para a integração dos recém-chegados. Nesse cenário, o SRH tem mantido um compromisso 

constante com o desenvolvimento do Programa de Acompanhamento do Servidor (PAS), que 

visa avaliar a adequação entre o perfil do servidor e a lotação mais apropriada, almejando 

uma gestão eficiente e adaptável às necessidades da organização e dos servidores. 

Em razão das limitações técnicas enfrentadas nos últimos anos para manutenção e evolução 

do ERGON, sistema utilizado pelos poderes Executivo e Legislativo do Município de Porto 

Alegre para registros e folhas de pagamento, a área de RH atuou no planejamento, 

administração e acompanhamento do processo de compra de solução de software 

especializado em gestão de pessoas para Administração Pública. Após dois anos de 

tramitação do processo, no qual foi realizado chamamento público (Edital de Chamamento 

Público nº 01/2022), visitas técnicas e reuniões com os fornecedores e órgãos públicos que 

utilizam os softwares, foi contratada a empresa ADM Informática Ltda. Dessa forma, a 

previsão é de que, no decorrer de 2024, ocorra a migração do software de gestão de recursos 

humanos, proporcionando maior autonomia e eficiência para a área técnica de RH da CMPA. 

Assim, a migração do sistema mostra-se como um dos principais projetos a serem 

coordenados pelo SRH em 2024. 

Buscando a atualização e modernização das práticas de Recursos Humanos, durante o ano 

de 2023 ocorreu a atualização de diversas normativas internas referentes a gestão de 

pessoal, como, por exemplo, a Resolução de Mesa nº 601/2023, que regulamenta a 

modalidade de trabalho remoto; a Resolução de Mesa nº 609/2023, que estabelece 

https://transparencia.camarapoa.rs.gov.br/recursos_humanos
https://transparencia.camarapoa.rs.gov.br/recursos_humanos
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procedimentos para a movimentação de pessoal nas unidades de trabalho da Câmara 

Municipal de Porto Alegre, cria o Sistema de Movimentação de Pessoal (SMP) e dá outras 

providências; a Resolução de Mesa nº 614/2023, que institui prêmios como reconhecimento 

pelo dever cumprido aos funcionários da Câmara Municipal; a Ordem de Serviço nº 3/2023, 

que estabelece os procedimentos para requerimento do auxílio-saúde; a Ordem de Serviço 

nº 9/2023, que estabelece os procedimentos para desconto dos débitos previstos na 

legislação que normatiza o registro eletrônico da efetividade funcional dos servidores; a 

Ordem de Serviço nº 16/2023, que atualiza os procedimentos básicos sobre o processo 

administrativo relativo a férias e licença prêmio; e a Ordem de Serviço nº 17/2023, que 

atualiza as regras relativas às solicitações de dispensa de ponto para participação em cursos, 

servidor-estudante, doação de sangue e para as convocações eleitorais e do Tribunal do Júri. 

No ano de 2023, foram realizados 2 processos seletivos de estagiários (processos 002/2022 

e 001/2023), e atualmente, o Setor de Convênio e Estágios (SCE) está realizando o 

planejamento de novo processo para o início de 2024. Atualmente, as provas do processo 

seletivo são realizadas de forma online através do Centro de Integração Empresa-Escola – 

CIEE. 

 

Quadro 5: Processo Seletivo estagiários) 

Fonte: DA?CMPA 

No momento, a CMPA conta com 112 postos de estágio, sendo 70 de 

nível superior e 42 de nível médio. Todos os postos de estágio de nível superior e 30 de nível 

médio estão ocupados. Dessa forma, o SCE tem como rotina a administração mensal de 

aproximadamente 90 contratos de estágio, processamento de 85 rescisões e 82 novas 

contratações no ano, além de renovações, recessos, controle de efetividade e confecção de 

folha de pagamento de estagiários. 

A CMPA conta também com um termo de cooperação técnica firmado 

com o Município de Porto Alegre, por intermédio da Secretaria Municipal de Educação 

(SMED), que oferta 10 vagas de estágios no Programa de Trabalho Educativo (PTE). O PTE 

tem como objetivo capacitar estudantes com deficiência, transtornos globais do 

desenvolvimento e transtorno do espectro autista que estão concluindo o Ensino 

Fundamental, preparando-os para o mercado de trabalho. Além de ampliar as opções de 

aprendizado para além da escola, o programa busca estimular a prática da cidadania, a 

integração cultural e a participação na sociedade. Atualmente, a Câmara conta com 7 

estagiários do Programa. 

 

Panorama dos Recursos Humanos da Câmara 

Quantidade de servidores por tipo  

 

230

338

100

32
36

Efetivo comissionado estagiário cedido agente político

Fonte: Portal Transparência CMPA 
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Quantidade de servidores por sexo  

 

Quantidade de servidores por faixa etária 

 

Quantidade de servidores por escolaridade 

 

 

5.2.3 A ALOCAÇÃO DE PESSOAL NA CMPA  
A situação da força de trabalho da Câmara é dinâmica, haja vista a grande quantidade de cargos 

comissionados, com uma rotatividade importante. Também os estagiários, por ocuparem postos 

temporários de trabalho, apresentam essa mesma característica. 

Na relação de pessoal cedido de outros órgãos há duas questões: a primeira a cedência aos 

gabinetes, quando há utilização dessa mão de obra pelos parlamentares em seus projetos no 

mandato. A segunda é a Câmara trazer servidores de outros órgãos para ocuparem 

temporariamente seus postos de trabalho administrativos, até que se crie o cargo ou se 

terceirizem essas funções.   

Em relação ao seu quadro efetivo, neste ano de 2023, a Câmara enfrentou uma série de 

situações que refletem na rotatividade desse quadro de pessoal. A primeira delas, o 

represamento de aposentadorias dos servidores desde 2019, por motivos alheios à vontade da 

área de pessoal, que vem, após muito esforço do Serviço de Recursos Humanos, se regularizando 

nos últimos meses. Dos 53 servidores efetivos aptos a se aposentarem no início do ano, 21 já 

estão inativos e os demais estarão aposentados no mais tardar em mais dois meses de trabalho. 
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A segunda questão, que mexe positivamente com a instituição, foi a nomeação, em 2022, de 16 

servidores do novo concurso, e, em 2023, mais 30 servidores novos, que vêm sendo agregados 

ao quadro efetivo, para renovação da força de trabalho. Após um trabalho de relotação dos 

servidores mais antigos, os novos servidores foram alocados em suas funções, a partir de uma 

prioridade de ocupação nos setores onde era mais necessária essa mão de obra. 

Quanto ao pessoal terceirizado, que ocupa os serviços operacionais da área de limpeza e 

manutenção predial, na área de enfermagem e na área de serviços de áudio e vídeo (TV Câmara), 

existem hoje na Câmara, 101 pessoas trabalhando através de empresas contratadas de 

terceirização de serviços. As principais informações sobre postos de serviços terceirizados estão 

contidas em cada um dos contratos.  

5.2.4 PRINCIPAIS DESAFIOS E PERSPECTIVAS 

Na questão documental, as perspectivas são as melhores possíveis para as próximas gestões, 

haja vista a realização da digitalização iniciada nesta gestão e sua finalização em breve. Além da 

eliminação do papel em sua totalidade, a digitalização permitirá outro nível de organização na 

gestão documental da Câmara, eliminando etapas antes demoradas e que demandavam muitos 

recursos humanos e materiais. Com a finalização deste trabalho, será possível à Câmara acessar 

outro patamar de gestão dos documentos, atendendo a toda legislação sobre a matéria.  

Em relação à área de pessoal, a exemplo de muitos órgãos da Administração Pública, a Câmara 

de Porto Alegre também enfrenta o desafio de aprimorar a área de gestão de pessoas. Além da 

alocação de pessoal para realizar as atividades desta área, em 2023 foi exaustivo o trabalho para 

a aquisição de software de gestão de recursos humanos com o propósito de automatizar diversas 

tarefas administrativas; consolidar dados relacionados às informações dos colaboradores; 

gerenciar eficazmente o talento para monitorar o desempenho dos funcionários; melhorar a 

eficiência dos processos, reduzindo o tempo necessário para realizar atividades diárias, e 

proporcionar análise de dados e geração de relatórios por meio da abrangente coleta de 

informações sobre a força de trabalho. O certame para a aquisição desse sistema já está 

finalizado e o próximo passo é a implementação, com o tempo necessário, do correto uso do 

software pelos servidores da Casa. A partir disso, uma nova concepção de gestão de pessoas 

passa a ser possível, de vez que o programa facilita todas as questões relativas a pessoal 

inexistentes hoje.  

O grande desafio nos próximos anos será a procura do equilíbrio da correta alocação da força de 

trabalho com a busca de maior produtividade com o avanço da tecnologia e a qualificação 

constante dos servidores que fizerem parte do quadro efetivo principalmente.  

Atualmente, em torno de 27%% dos cargos efetivos encontram-se vagos, número que pode 

aumentar nos próximos anos com o avanço da aposentadoria de servidores mais antigos. Cabe 

à área de recursos humanos, com o suporte dos meios tecnológicos disponíveis, fazer um 

planejamento mais estratégico da gestão de pessoas na Câmara, cuidando para que os concursos 

públicos para reposição de pessoal sejam realizados em tempo adequado para a correta 

reorganização das pessoas nos postos de trabalho, evitando as grandes lacunas, como tem 

ocorrido nos últimos certames.  

Um grande desafio para a próxima gestão será a implantação do e-social na Câmara, conquanto 

depende de apoio externo para as readequações de sistema e atividades necessárias à 

obediência do programa. Espera-se, com o novo sistema de gestão de pessoas, que essas 

pendências fiquem no passado, de vez que as modificações necessárias para as evoluções dos 

softwares ficarão a cargo da própria Diretoria Administrativa, agilizando o processo. 

A aquisição do novo sistema de gestão de pessoas da CMPA, com sua implementação e 

funcionamento, também será um desses desafios que incitam a participação e dedicação dos 

servidores, pois terá como resultados a organização definitiva da área e a qualificação tão 

necessária para a realização do trabalho do pessoal de recursos humanos. A partir dessa 

ferramenta, abrem-se muitas possibilidades de aprendizado e conhecimento, e, com muita 

colaboratividade e empenho, será possível atender com eficácia os setores internos, aprimorar 

a qualificação dos servidores, gerir com mais eficiência as carreiras dos efetivos e obedecer às 

normas que regulamentam a gestão de pessoas no serviço público. 

 

 

 

 

 

 

 

Cápsula do tempo a ser aberta em 2073  

https://transparencia.camarapoa.rs.gov.br/contratos
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5.3 GESTÃO DE LICITAÇÕES E CONTRATOS 

Na área da gestão de licitações 

e contratos, muitos foram os 

desafios no ano de 2023. Além 

da necessária capacitação do 

pessoal da área para a vigência 

da Nova Lei das Licitações (Lei 

nº 14133/21), a área também 

sofreu uma profunda 

transformação estrutural, na 

intenção de se adequar a todas 

as exigências da nova lei. A 

Seção de Licitações se 

transformou no Serviço de 

Planejamento e 

Acompanhamento de Contratos, com seções subordinadas, para se atender a todas as etapas 

de contratação de produtos e serviços nas premissas da nova lei. Resta, no entanto, a alocação 

de pessoal suficiente para realizar tais tarefas, a ser implementada conforme as condições sejam 

mais favoráveis.  

Além disso, foram conduzidos estudos adicionais com o propósito de aprimorar o 

funcionamento da casa legislativa. Nesse contexto, merecem destaque as iniciativas 

empreendidas pela área de licitação, conforme descritas a seguir, com o objetivo de 

proporcionar resultados mais eficientes e eficazes para a Câmara Municipal de Porto Alegre 

5.3.1 - ADEQUAÇÃO À NLLC 14.133/2021  

Nesse tema, foram elaboradas propostas para regulamentar mais de 14 artigos da Lei Federal 

14.133/2021. Essas propostas abrangem questões como as designações e funções dos agentes 

envolvidos no processo de contratação, a elaboração do orçamento de referência, o plano anual 

de contratações, o Estudo Técnico Preliminar, a Dispensa eletrônica, entre outros aspectos. Em 

relação ao Plano Anual de Contratações, foi formulado um processo preliminar para a 

implementação desse programa. Durante essa formulação, foram delineados os procedimentos 

internos (consulte aqui) para a sua elaboração, os quais ainda estão em fase de aprimoramento. 

Além disso, foi consolidado um banco de dados único que engloba bens materiais cadastrados 

tanto no almoxarifado da CMPA quanto no Catálogo de Materiais do Governo Federal 

(CATMAT). Como complemento, foi elaborado um manual destinado aos setores, seções e a 

todos aqueles que necessitem adquirir serviços ou materiais programados para o ano seguinte. 

Uma outra atividade de elevada importância para o setor de licitações foi a proposta de 

reestruturação, a qual foi formulada pela equipe e aprovada pela Mesa Diretora.  

A NLLC introduziu novos princípios, ausentes na lei 8.666/93, e deu foco à obtenção de 

resultados à sociedade. Para atender a essa nova demanda, tornou-se imperativo reorganizar o 

departamento. Assim sendo, através do processo 014.00009/2023-10, foi sugerida e instituída 

a criação do Serviço de Planejamento e Acompanhamento de Contratações (SPAC), e houve a 

devida readequação das demais unidades. Essa nova estrutura tem por fim estar em 

conformidade com a legislação, especialmente no que diz respeito ao princípio de segregação 

de funções, e contribuirá para aprimorar a fiscalização das contratações de forma efetiva. Da 

mesma forma, como é de ciência da Administração, a NLLC traz uma série de atividades novas a 

serem executadas, tanto na área de governança quanto na área de planejamento e controle, 

atividades estas às quais a nova estrutura dispôs-se a encampar com o acréscimo de servidores 

em seu quadro, diante não apenas da complexidade do aprendizado, como também do fato de 

que várias atividades que antes eram disputada de forma negativa entre unidades diversas agora 

passarão a ser centralizadas como forma de tornar os processos mais céleres e eficientes, sem 

a necessidade de buscar executores em unidades diversas da estrutura da organização.  

5.3.2 ESTUDOS DE EFICIÊNCIA  

Foram conduzidos dois estudos pela equipe do Serviço de Planejamento e Acompanhamento de 

Contratos, com foco na eficiência na Câmara Municipal de Porto Alegre, os quais estão descritos 

a seguir:  

5.3.2.1 ALMOXARIFADO VIRTUAL 

O propósito deste estudo foi questionar a viabilidade de novas abordagens para a gestão de 

estoque na Câmara Municipal de Porto Alegre, visando alcançar maior eficiência e, por 

conseguinte, redução de custos nesse setor. No âmbito desse estudo, foram examinadas as 

práticas atuais de implementação do Almoxarifado Virtual no setor público, assim como sua 

possível aplicação na Câmara Municipal de Porto Alegre. Pontos positivos e negativos dessa 
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Fonte: Portal Transparência CMPA 

forma de gestão foram identificados, juntamente com as potenciais dificuldades na adoção do 

modelo empregado na forma da administração federal.  

5.3.2.2 - ANÁLISE DO CONTRATO DO SETOR DE MIMEOGRAFIA 

Da mesma forma que o estudo realizado sobre o Almoxarifado Virtual, o trabalho aqui 

apresentado, envolvendo a análise do Contrato do Setor de Mimeografia, teve como objetivo 

avaliar sua eficiência, concentrando-se especificamente no valor pago em relação ao número de 

cópias produzidas, com o período analisado de outubro de 2019 a abril de 2023. Após uma 

análise minuciosa, com base nas informações de cobrança fornecidas pela empresa prestadora 

de serviços, verificou-se a possibilidade de um excesso no número de equipamentos em relação 

ao serviço oferecido. Os resultados indicam a possibilidade de revisão do contrato para reduzir 

custos mensais sem comprometer a qualidade do serviço prestado. 

5.3.3 AS LICITAÇÕES 

Em relação aos certames licitatórios, foram realizados pela Câmara, no ano de 2023 até o 

fechamento deste relatório, 244 procedimentos, entre pregões eletrônicos, dispensas, adesões 

a atas de registros de preços, inexigibilidades, credenciamentos, concursos, concorrências e 

tomadas de preços. As licitações assim ficaram distribuídas em 2023: 

 O valor destes certames alcançou a cifra de R$ 12.798.568,72, sendo o maior valor odos pregões 

eletrônicos, no valor de R$ 6.785.748,01.  

Ao longo do ano de 2023, a área de licitações concentrou seus esforços na otimização dos 

procedimentos licitatórios, com especial atenção ao pregão. Essa iniciativa abrangeu uma 

análise mais detalhada dos itens a serem adquiridos, resultando na reestruturação do processo 

licitatório. Vários itens a serem contratados foram criteriosamente reunidos em um único 

certame, e, adicionalmente, foi implementado um procedimento para entrar em contato com 

as empresas que apresentaram orçamentos iniciais, informando-as sobre o certame e 

convidando-as a participar. Essa estratégia resultou em uma notável ampliação da participação 

de empresas no processo licitatório. Como resultado, a seção conseguiu reduzir de forma 

significativa o índice de pregões fracassados ou desertos. Além disso, foi observada uma 

diminuição de 30% no número de procedimentos realizados na modalidade pregão, mesmo com 

um aumento no valor total contratado ao término do período. Dessa forma, em 2022, os itens 

sem sucesso representavam 37% do número total de itens adjudicados, enquanto esse índice 

foi reduzido para 13% em 2023, destacando a melhoria substancial no desempenho e eficiência 

do processo licitatório. 

5.3.4  A PREPARAÇÃO À LEI n° 14.133/2021 

Ressalte-se, ainda, a busca de qualificação pelo pessoal da Câmara em relação ao assunto Lei nº 

14.133/21, a qual se deu em diversos níveis de conhecimento. Foram qualificados em torno de 

30 servidores, das mais diversas áreas da Casa dentro e fora da Câmara: Seção de licitações, 

Diretoria Geral, Seção de Obras e Manutenção, Atividades Complementares, etc., com palestras, 

oficinas práticas de Estudos Técnicos Preliminares e Projetos Básicos, gestão e fiscalização de 

contratos, etc. Para finalizar, o Programa Interlegis, do Senado Federal, em convênio com a 

Escola do Legislativo, realizou uma capacitação com duração de três dias nas dependências da 

Câmara, que foi aberta a todos os públicos, oferecendo, portanto, uma capacitação de qualidade 

não só a quem trabalha na área de licitações e contratos, mas aos que pretendiam saber mais 

sobre a evolução da nova lei de licitações.  

Nesse item, a Escola do Legislativo busca maior abrangência de suas capacitações e melhorias 

nas suas instalações e equipamentos, para melhor atender não só a área de licitação, a que mais 

demandará nesse primeiro ano da NLCC, mas também na busca de maior qualificação na feitura 

de documentos que agora são obrigatórios para as licitações. 

50

48
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51

321

Licitações CMPA 2023

Pregões

Dispensas

ARP

Inexigibilidades

Credenciamentos

Concursos

TP
Fonte: Portal Transparência CMPA 
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5.3.5 OS CONTRATOS 

No que diz respeito à administração de Contratos, foram geridos 80 Contratos (no montante de 

R$ 21.915.300,21) e 10 Atas de Registro de Preços (no montante de R$ 550.657,72). Os 06 

contratos de terceirização representam 33% do valor total gasto, com 101 postos de trabalho, 

conforme quadro abaixo:  

Quadro 3 – Contratos com mão de obra  

Fonte: Própria  

A área de gestão de contratos também é uma área que  sofrerá importantes alterações em seu 

desenho organizacional e na designação de suas atribuições, a partir de 2024. 

 Criar-se-á, para melhoria da fiscalização contratual, setor específico para o auxílio de setores e 

servidores que fiscalizam operacionalmente os contratos, de forma a lhes dar suporte no 

trabalho e apoio para a realização de suas tarefas, na exigência de serviços de qualidade 

recebidas das empresas terceirizadas, sem contudo abdicar de inserir essas pessoas na política 

de gestão de pessoas da Câmara  Esse trabalho será importante para perceber as dificuldades 

das terceirizadas de realizarem seus serviços, sem abdicarem da qualidade e do bem estar de 

seus funcionários. A adequação do número de funcionários ideal par o cumprimento das 

atividades também é outra preocupação, assim como o controle das tarefas e a própria 

efetividade do pessoal realizada pelos fiscais operacionais. 

Em nível de gestão, necessário sempre o aprimoramento das atividades que verificam, durante 

a vigência do contrato, se as empresas continuam preservando as condições legais para a 

continuidade do serviço. 

O aprimoramento do pessoal de fiscalização também é ponto importante com o incremento 

cada vez mais acentuado dos serviços terceirizados na gestão pública, e a Escola do Legislativo 

tem papel fundamental nessa qualificação. Este ano já foram realizadas diversas capacitações 

que foram disponibilizadas aos servidores nas dependências da Câmara.  

A eficiência na fiscalização de contratos deve ser uma busca constante para os gestores, 

eliminando possíveis problemas e economizando recursos públicos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Terceirizada em Obras na CMPA 

Foto: AmandaBormida/CMPA 
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5.4 GESTÃO DO PATRIMÔNIO 

5.4.1 IMÓVEL SOB A RESPONSABILIDADE DA CÂMARA  

O imóvel sob a responsabilidade tem uma área superficial total de 31.314,00 m², conforme 

Inscrição imobiliária na Secretaria Municipal da Fazenda-SMF, registrada como Próprio 

Municipal da Prefeitura de Porto Alegre. Neste ano de 2023 foi incluída nesta responsabilidade 

mais uma área de terreno, contígua ao imóvel da Câmara, com área aproximada de 9.160m², 

que foi cedida à Câmara pelo Município  

O imóvel da Câmara está localizado na Avenida Loureiro da Silva, nº 255, onde está erguido o 

Palácio Aloísio Filho, sede da Câmara Municipal de Porto Alegre, o qual teve sua avaliação 

realizada em 2022 pela equipe técnica da SMF, o qual foi avaliado à época em R$ 94.219.755,18.  

Nova avaliação deve ser feita, agregando-se a essa a avaliação da área cedida em 2023. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Fonte: SEI/ CMPA 

Foto: EdersonNunesCMPA 

Brises Fachada Norte 
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464
178

8073

R$ 0,00

R$ 2.000.000,00

R$ 4.000.000,00

R$ 6.000.000,00

R$ 8.000.000,00

R$ 10.000.000,00

R$ 12.000.000,00

R$ 14.000.000,00

R$ 16.000.000,00

R$ 18.000.000,00

adquiridos baixados total

Valor e Quantidade Bens CMPA

5.4.2 VEÍCULOS  

A frota de veículos da Câmara não sofreu qualquer alteração nesta gestão, permanecendo com 

5 (cinco) veículos.  

Veículo Placas Ano Valor 

CHEVROLET CRUZE JAX 3B20 JAX 3B20 2021 R$ 122.000,00 

FIAT DUCATO JBD 5D28 JBD 5D28 2021 R$ 235.500,00 

CHEVROLET SPIN JAY 8G70 JAY 8G70 2021 R$ 102.416,00 

CHEVROLET SPIN JAY 8G74 JAY 8G74 2021 R$ 102.416,00 

CHEVROLET SPIN JAZ 4D79 JAZ 4D79 2021 R$ 102.416,00 

Quadro 4 – Veículos Oficiais  
Fonte: Portal Transparência  

5.4.3 ENTRADA E SAÍDA DE BENS PATRIMONIAIS 
Estão cadastrados no sistema de bens patrimoniais da Câmara (SBP), 8.73 bens permanentes, 

entre mobiliário, equipamentos e veículos, com valor total de R$ 16.333.458,03. No ano de 

2023, deram entrada no Setor de Patrimônio da Câmara 464 bens patrimoniáveis, com valor de 

aquisição total de R$ 1.063.496,50.No mesmo período foram baixados da carga de bens 

permanentes da Câmara 178 bens, com valor de R$ 104.500,09.  

Foram ainda recuperados 84 bens permanentes, que continuam em utilização na Câmara, e 

gastos para essa recuperação o valor de R$ 13.830,20.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fonte: Portal Transparência CMPA 

Espetáculo Circense 
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5.5 GESTÃO DE EDIFICAÇÕES 

5.5.1 PRESERVAÇÃO E CONSERVAÇÃO DO PATRIMÔNIO EDIFICADO  

O Palácio Aloísio Filho, sede do Poder Legislativo municipal de Porto Alegre, foi projetado pelo 

arquiteto Carlos Araújo e, historicamente, vem sendo adaptado às demandas e normas 

construtivas atuais. Em todas as gestões, muitas vezes passando de uma para a outra, alguma 

obra ou reforma importante é conduzida pelo pessoal da Seção de Obras e Manutenção e, em 

2023, não foi diferente. Três grandes obras foram concluídas: a construção  da usina fotovoltaica 

na cobertura da Câmara, em 

complementação à usina já 

existente no estacionamento 

leste e que elevou a capacidade 

de economia de energia em 

torno de 60%; a reforma do 

bloco de utilidades, que 

entregou às empresas 

terceirizadas um local 

adequado para acomodação 

desses funcionários, com 

vestiários, banheiros  e 

refeitório, entre outras 

instalações, e a substituição do 

piso da Av. Clébio Sória, nos 

seus três pavimentos, dada a 

depreciação do piso anterior. 

Estão em andamento os 

projetos de iluminação externa 

do Palácio Aloísio Filho, a 

reforma do T Cultural Teresa 

Franco, em fase final de 

licitação, obras específicas de acessibilidade nas calçadas externas e a reformulação do projeto 

dos gabinetes parlamentares, para posterior execução.  

O planejamento na gestão das edificações da Câmara estará prevendo, para 2024, outras 

importantes obras para adequação do Palácio Aloísio Filho às questões de acessibilidade e do 

Plano de Prevenção contra Incêndios. Senão vejamos: 

• - Obra de Reforma do T cultural e Salas da Diretoria de Comunicação  

• - Obra de Reforma da garagem interna; 

• - Obra de reforma e revitalização do estacionamento Leste; 

• - Obra de cercamento da área sul, incorporada à CMPA; 

• - Obra de reforma e revitalização da calçada junto ao Palácio Aloísio Filho;  

• - Obra de reforma e adequação da calçada , incluindo os acessos, ao longo da 
Avenida Loureiro da Silva até o pórtico principal; 

• Obra de Reforma dos sanitários masculinos ;  

• Modernização da telefonia analógica para telefonia IP (Internet Protocol); 

• Projeto e execução da Ampliação fotovoltaica – Estacionamento Leste  

• Estudo para instalação de gerador; 

• Sistema supervisório para controle de consumo; 

• Continuação do projeto de eficientização energética da Casa;   

• Iluminação Cênica do Palácio Aloísio Filho 

• Manutenção e pintura dos espaços internos, readequação de salas e gabinetes 

• Fiscalização de contratos e aprimoramento dessas atividades 

Apesar das obras e reformas realizadas em 2023, a área de obras continua com a preparação de 

projetos para execução futura, na busca da melhor utilização possível dos espaços da Câmara. 

Foram chamados dois servidores efetivos no ano de 2023 para aumentar a capacidade da SOM: 

um engenheiro e um eletrotécnico, ambos os primeiros em seus cargos do quadro efetivo da 

Câmara.  Com esses reforços, a Seção pretende realizar muitas atividades em sua área de 

atuação. 

Deve ser apresentado, ao Presidente e Diretores da Casa,  nos primeiros dias da gestão 2024, o 

planejamento para execução durante o exercício, bem como os projetos em andamento e que 

terão sua conclusão no período.  

  

Obras na CMPA 

Foto: Cristina Beck / CMPA 

Reforma do Piso 
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5.6 GESTÃO DA MEMÓRIA DA CÂMARA 

O Memorial da Câmara Municipal de Porto Alegre é a unidade administrativa responsável pela 

elaboração, desenvolvimento e realização de projetos na área cultural e histórica do Legislativo 

Municipal, bem como pelo agendamento e pela coordenação da programação das atividades 

artísticas e institucionais solicitadas pela Presidência, Mesa Diretoria, Vereadores e pelas demais 

unidades administrativas da CMPA, que ocorram nos espaços de exposição da Câmara.: 

5.6.1. O XVII CONCURSO DE FOTOGRAFIA SIOMA BREITMAN 

 O Concurso Sioma Breitman de Fotografia,  criado em 1996, é realizado a cada dois anos, e tem 

como base a Resolução 2.743/2023. O certame de 2023 selecionou e premiou fotografias em 

duas modalidades: fotografias em preto e branco e fotografias coloridas, cujo tema foi: “Câmara 

Municipal de Porto Alegre - 250 Anos, Um Olhar no Tempo”. 

A Comissão Organizadora, liderada pelas servidoras Claudia Helena Inácio e Maria Clara Bastos, 

da Seção de Memorial, o fotógrafo Ederson Nunes, jornalista repórter fotográfico da 

Comunicação Social da Câmara, a fotógrafa Gabriela Baun e o jornalista, professor, fotógrafo e 

diretor do Sindicato de Jornalistas do RS, Jorge Leão premiaram no primeiro prêmio as seguintes 

obras:  

CATEGORIA COLORIDA:  Trabalhadores em Foco, da fotógrafa Jeannifer Machado; 

• CATEGORIA PRETO E BRANCO: Conjunto das obras Silhuetas e Linhas, do fotógrafo 

Gerson Luís Turelly; 

5.6.2 A VII MOSTRA DE ARTES CÊNICAS E MÚSICA DO TEATRO 

GLÊNIO PERES 

A Mostra de Artes Cênicas e 

Música do Teatro Glênio Peres 

tem como base o que está 

disposto nas Resoluções Nº 

2.294, de 2 de maio de 2013 e Nº 

2.313, de 27 de dezembro de 

2013, e é realizada anualmente 

pelo Legislativo. Os 146 projetos 

inscritos neste ano foram 

analisados por uma Comissão de 

Seleção composta por pessoas Foto: LeonardoLopes/CMPA 

Espetáculo Musical 
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com notório conhecimento a respeito das categorias da mostra, preferencialmente vinculados a 

entidades representativas das classes artísticas em questão. A Câmara selecionou 14 

espetáculos nas 

modalidades de dança, 

circo, música e teatro, onde 

cada espetáculo apresentou 

duas sessões gratuitas e 

abertas ao público, em 

conformidade com agenda 

estabelecida pela Comissão 

Organizadora. Seguem 

abaixo os espetáculos 

escolhidos e as datas de 

apresentação: 

 

5.6.3 AÇÕES 

EDUCATIVAS 

A Seção de Memorial 

dispõe das exposições 

Itinerantes, que são 

cedidas, mediante 

agendamento a escolas, 

grupos organizados e 

instituições. O projeto é responsável pelas atividades de extensão de caráter educativo com o 

objetivo de oportunizar um maior conhecimento sobre a história de Porto Alegre, Rio Grande do 

Sul, Brasil, personalidades da sociedade gaúcha, questões contemporâneas e questões 

socialmente vivas. Com cerca de 55 exposições em acervo, as exposições são retiradas por 

instituições do interior do Estado do Rio Grande do Sul, Câmaras Municipais, Secretarias de 

Educação, escolas estaduais e municipais, transformando a CMPA referência em educação 

política no Estado. Eventualmente as Exposições Itinerantes da Câmara Municipal são levadas 

para outros estados do Brasil. No ano de 2023, foram 28 exposições apresentadas em locais 

diferentes, de janeiro a novembro de 2023 

Outra ação educativa são as Visitas Orientadas, voltada à participação efetiva da comunidade 

escolar na vida política de Porto Alegre, que compreende efetivamente a visita por grupos 

escolares ao Poder Legislativo Municipal e pretende  contribuir na expansão dos debates sobre 

conceitos como o conceito de política, de democracia e do exercício da cidadania, auxiliando 

assim, na formação de agentes políticos conscientes e participativos da nossa complexa e rica 

organização social coletiva. No ano de 2023 foram, até novembro, 21 Visitas Orientadas 

realizadas pelo Memorial.  

5.6.4 OUTRAS ATIVIDADES   

Além dos concursos, o Memorial participou de 30 exposições demandadas pelos parlamentares 

e setores da Casa, totalizando 30 (trinta) eventos expositivos nos espaços destinados a tal 

finalidade. As exposições trataram dos mais diversos assuntos, desde trabalhos artísticos, feiras 

de artesanato, com finalidades sociais e políticas, entre outros eventos.  

O Memorial também é responsável pelos agendamentos dos espaços para realização de 

coquetéis e coffee-Breakes, demandados principalmente pelos parlamentares. Neste ano foram 

36 eventos decorrentes de atividades institucionais, solenes e culturais nas dependências da 

Casa. 

Além disso, houve a cedência do Teatro Glênio Peres em seis oportunidades, para realização de  

eventos artísticos, as quais versaram sobre apresentações musicais e peças de teatro e a 

realização do Torneio de Xadrez comemorativo aos 250 anos da CMPA. No ano em que o 

Legislativo,  comemorou seus 250 anos de história, foi simbólica a participação na Feira, 

reforçando o apoio incondicional dos vereadores de Porto Alegre à leitura, à educação, à cultura 

e ao desenvolvimento social 

Destaque especial nesta gestão, na área da cultura, foi o apoio e participação da Câmara na 69ª 

Feira do Livro de Porto Alegre. A programação, coordenada pelo Memorial, contou com 

lançamento de  obras, sessões de autógrafos, atividades culturais, debates, rodas de conversa e 

apresentações literárias e musicais.  

A 69ª Feira do Livro de Porto Alegre, que teve apoio da Câmara de Porto Alegre nesta gestão, foi 

realizada na Praça da Alfândega  de 27 de outubro a  15 de novembro. Um dos maiores eventos 

culturais do sul do Brasil, declarado, em 2010, como Patrimônio Imaterial da Capital dos gaúchos.

Foto: EdersonNunes/CMPA 

Espetáculo Musical 
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5.7 GESTÃO DA APRENDIZAGEM 

Em relação à aprendizagem, a Escola do Legislativo Julieta Batisttiolli.- ELJB - tem a finalidade 

de aplicar e gerenciar as estratégias de ensino que entreguem os resultados pretendidos no 

planejamento para os servidores da Câmara e, em última análise, aos cidadãos. Este ano de 

2023, apesar da realização de inúmeras atividades, foi um período de reestruturação da 

escola, com a saída de servidores e a chegada de outro, havendo necessidade de algum tempo 

para adaptação às atividades. Houve a substituição também da Diretoria da Escola, 

capitaneada pela Presidente, Verª Lourdes Sprenger, que se empenhou para firmar convênios 

como Interlegis, a FMP e a ABEL.  

Apesar dessas questões, o trabalho da Escola foi consistente, conquanto ELJB realizou 15 

eventos de capacitação, informação e divulgação de campanhas educativas e preparatórias 

para a nova lei de licitações, entre outros assuntos. As atividades da Escola tiveram um alcance 

de 505 pessoas, com 164 horas de programação com palestras, seminários, etc.  Os servidores 

da Escola ainda participaram da pesquisa e do lançamento de dois livros na 69ª Feira do Livro 

de Porto Alegre, onde, aliás, a Escola teve papel relevante na organização dos eventos e 

participação da sua equipe. Participou ainda, a Escola, do I Encontro das Câmaras do RS na 

CMPA, ação do planejamento da Diretoria Geral, que teve apoio de diversos setores, entre 

eles a escola e a Assessoria de Comunicação Social.  

Havia no planejamento anual da Escola 19 iniciativas estratégicas, as quais não puderam ser 

efetivadas em sua totalidade pelas questões acima citadas. Com a nova diretoria e a 

designação de servidores suficientes para a realização das atividades, espera-se um grande 

desempenho da Escola do Legislativo no ano de 2024, já tendo se definido as ações 

estratégicas para o próximo ano:  

• Identificar especialistas entre os servidores com possibilidade de serem instrutores e 

palestrantes nos eventos de capacitação 

• Promover capacitação de Formação de Gestores 

• Incentivar a participação de servidores em seminários e congressos como 

participantes, palestrantes ou painelistas 

• Revisão RH da Escola do Legislativo 

• Fortalecer vínculos com as universidades 

• Promover eventos culturais, socioeducativos, artísticos, tecnológicos, técnicos, 

debates contemporâneos, com foco nos servidores, na vereança e na cidadania 

• Desenvolver campanhas e ações educativas junto ao público escolar 

• Debates periódicos sobre temas atuais de interesse do Parlamento e da cidadania 

(Programa de debates “Ponto Focal”[Ponto F]) 

• Promover o 2º Encontro das Câmaras Municipais do Rio Grande do Sul 

• Fomentar o papel da ELJB na rede das Escolas Legislativas do Rio Grande do Sul e 

Brasil. 

• Fomentar ligação e convênios com outras Escolas Legislativas, Escolas de Governo e 

outros. 

A Escola promoveu nos 

dias 18, 19 e 20 de 

novembro de 2023, 

oficinas de licitações e 

contratos em cooperação 

com o Programa 

Interlegis do Senado 

Federal. 

 

 

 

Participação da Escola no I 

Encontro das Câmaras do RS na 

CMPA, dias 09 e 10 de novembro 

de 2023 

 

 

 

 

Foto:Paulo Costa/CMPA Foto:PauloCosta/CMPA 

Foto:ElsonSempé/CMPA 

Oficina Interlegis 

I Encontro das Câmaras 
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5.8 GESTÃO DE OUTRAS ÁREAS DA DIRETORIA GERAL 

5.8.1 A ASSESSORIA DA DIRETORIA GERAL  

Com a aprovação do primeiro Plano de Gestão Anual na Câmara, o qual contava com 98 ações 
estratégicas para serem coordenadas pela DG, através da Comissão Permanente de Gestão 
de Projetos, a assessoria foi bastante demandada nesta gestão.  Seus servidores se 
desdobraram no suporte cotidiano às demais áreas, com a tramitação de mais de mais de 
2.400 processos na unidade, além da administração dos demais sistemas: e-Proc, PIPA, etc.  

Com a implementação do PGA, a assessoria passou a coordenar as reuniões da CPGP, de modo 
a gerir o desenvolvimento do planejamento. Também na seara 
de unidades de assessoria ao trabalho da DG, foram criadas as 
Comissões Permanentes de Igualdade Racial e de Gestão da 
Sustentabilidade, que tiveram apoio importante dos 
servidores da assessoria da DG.  

Com o trabalho profícuo da Mesa Diretora, a assessoria da DG 
trabalhou muito para dar suporte às reuniões do órgão, 
encaminhando e organizando pautas, atas e processos.  

No suporte ao trabalho da Diretora-Geral nos mais diversos 
assuntos de gestão da Casa, assessorou com estudos, análises, 
opiniões e despachos, subsidiando suas decisões e oferecendo 
alternativas para solução das mais diversas questões.  

5.8.2 GESTÃO DA TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO (TI)  

Com a atuação da Assessoria de Informática, órgão interno responsável pela gestão de TI na 
Câmara, na gestão de 2023, foram realizados muitos estudos técnicos para suporte às 
aquisições e melhorias nos sistemas das áreas de telefonia, comunicação social, diretoria 
administrativa, diretoria legislativa e da própria Diretoria Geral. Entre outras questões foram 
analisados pela TI os processos de aquisição do sistema de gestão de pessoas, a ser 
implantado em breve na CMPA, o sistema de telefonia IP, a ser implementado em 2024 e a 
aquisição de um sistema de processo legislativo integrado por módulos, que atenderá a área 
fim da Câmara.  

No trabalho rotineiro foram atendidos os setores internos no suporte técnico, foram 
fiscalizados os contratos de TI, onde alguns estão sendo revisados para posterior melhoria 
desses serviços prestados à Câmara. No planejamento anual, a AI tinha sob sua 
responsabilidade três ações estratégicas, as quais foram todas concluídas no período. Senão 
vejamos: 

a) Aprimorar a página da Câmara, de maneira que atenda aos objetivos estratégicos 
estabelecidos  

Ações: efetuadas manutenções e melhoras.  

Destaques:  

i) Itens de usabilidade implementados, requeridos na avaliação do portal 
transparência, como a opção de visualização com contraste;  

ii) Implementado software de interpretação por libras (língua brasileira de 
sinais), como um adicional aos itens requeridos;  

iii) Ajustes na página de notícias para publicação de galerias de imagens, utilizada 
nas reportagens de 250 anos e que permanece como ferramenta adicional 

b) Revisar os contratos de informática, visando sua qualificação e readequação (wi-fi, 
rede e multifuncionais)  
Ações: Revisados os contratos. Enviados ETP (estudo técnico preliminar) e PB (projeto 
básico) para os contratos de rede e multifuncionais, com possíveis pregões. Enviado ETP 
para wi-fi, restando necessário finalizar composição e estudos do projeto básico para 
sugerir contratação à Administração. 

c) Planejar a TI a longo prazo (PETI)  
Ação: publicado no PIPA o mapa estratégico de TI, elaborado por esta Assessoria, 
expresso a seguir: 
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Noutra questão, a de pessoal da área, com a aposentadoria iminente de alguns servidores, a 
Casa deve ficar atenta à reposição dessa importante mão de obra e já está em tramitação o 
projeto que aumenta o número de analistas de tecnologia de informação, de modo a 
aproveitar o concurso aberto para aumentar a capacidade de atendimento do setor.  

5.8.3 GESTÃO DA SAÚDE   

Ainda sob as sequelas de um período pandêmico, a área de saúde foi bastante demandada no 
período, com 2.034 atendimentos presenciais, 610 consultas online  e 1.500 atendimentos de 
enfermagem. Ainda foram feitas 421 testagens COVID/Influenza/Dengue realizados em 2023 
. 

Na área de enfermagem, com a terceirização de um posto de enfermagem na Câmara, o 
atendimento se qualificou, bem como houve uma sensível melhora na organização interna do 
setor, de vez que os médicos ficaram exclusivamente atendendo nas consultas aos servidores 
e demais usuários.  

Como de costume, foi realizada em maio a 
Campanha de Vacinação 2023 contra a Influenza, 
disponibilizando e aplicando as doses para todos os 
colaboradores da Câmara. 

Nesta campanha foram aplicadas 400 doses de 
vacina nos servidores e colaboradores da Câmara. 

Por fim, neste ano foi finalmente resolvida a 

questão sobre a realização de perícia para 

expedição dos Atestados de Saúde Ocupacional (ASO) pelos médicos da Câmara, com 

importante reflexo positivo no serviço da área de gestão de pessoas.  

5.8.4 GESTÃO DE ATIVIDADES COMPLEMENTARES  

O Serviço de Atividades Complementares compreende a realização de atividades e tarefas que 
abrangem o funcionamento da Casa, desde o cuidado com as instalações até o apoio 
operacional às atividades institucionais.  

Estão lotados no Serviço de Atividades Complementares setores responsáveis pelos 
transportes, pela limpeza, Jardinagem, sonorização de eventos e reuniões, apoio operacional 
ao plenário e reuniões de comissões e serviços de auxílio aos gabinetes e bancadas: 
impressões, fotocópias, correios, etc.  

Também está a comando do SAC a distribuição de água potável, que em 2023 alcançou o 
número de 3.403 bombonas, no total de 68.060 litros distribuídos pelos setores da Casa. 

Alguns dados dos serviços oferecidos pelos setores do SAC: 
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Os contratos continuados de manutenção da 
Câmara, com maior utilização de mão de obra 
sob a responsabilidade do SAC contam 
aproximadamente com 100 (cem) 
colaboradores terceirizados. Também são 
incluídas nesse rol de atribuições o 
atendimento das recepções, bem como a 
regulamentação desses setores.  

Nessa área, em 2023, foi realizado um 
diagnóstico para levantar as necessidades do 
pessoal no atendimento às pessoas em todos 
os setores, que teve como resultado diversas 
ações que pretendem melhorar essa área de 
atuação de atendimento à sociedade: 
padronização da conduta das recepcionistas e 
telefonistas com a aprovação do Manual de 
Atendimento à sociedade, capacitação dos 
colaboradores e revisão das normas internas 
que guardam relação com o atendimento e a 
segurança na Câmara.  

Também através do planejamento e trabalho do SAC, nesta gestão, foi realizada pesquisa para 
aquisição de novas cadeiras para as salas de comissões. 

Na continuidade da modernização dos espaços coletivos da Câmara, previsto no PGA 2023, 
feita exaustiva análise de 
soluções adequadas no 
mercado, procedimento 
para a aquisição e 
instalação de novos 
equipamentos de áudio e 
vídeo nesses espaços da 
Câmara. Está prevista a 
substituição do painel 
eletrônico do Plenário 
Otávio Rocha e a instalação 
de monitores LED no 
Plenário Ana Terra e nas 
salas de comissão, entre 
outros espaços. O processo 
de aquisição foi aberto e a 

licitação deve ser realizada nos primeiros meses de 2024.  

Do trabalho da área operacional ainda há muitos serviços são prestados pelos servidores 
destas áreas, como por exemplo, a realização de projetos básicos para contratação de 
empresas e serviços, a confecção dos cartões de estacionamento e o acompanhamento dos 
serviços de chaveiro e vidraceiro, supervisionar e fiscalizar os contratos de serviços 
operacionais de mão de obra e distribuição de água e a coordenação do Grupo de Eventos 
que faz o acompanhamento e fiscalização dos eventos ocorridos na Câmara.  

 

5.8.5 GESTÃO DE EVENTOS  

A área de Cerimonial, que apoia a agenda da Presidência, atuou, neste ano de 2023, em 71 

Sessões Solenes, 30 Períodos de Comunicação, 24 Tribunas Populares e 6 outros eventos 

institucionais. O Cerimonial também acompanhou e participou de 124 precursorias, de modo a 

garantir a correta condução protocolar em eventos dos quais a Presidência faça parte.  

O setor também foi responsável por 320 agendamentos dos espaços na Câmara (Galpão crioulo, 

salas de reuniões, plenários, etc.) que envolveu a análise e aprovação dos pedidos, o 

planejamento logístico e a supervisão dos eventos realizados nos espaços emprestados. Não 

obstante o ótimo trabalho realizado pela equipe, composta de 2 servidores efetivos e 6 

estagiários, continua sendo necessária a reestruturação do setor, de forma a tornar possível a 

65.284

5.934

270

Recepção - Visitantes

Total Média/Mês Média/Dia

Salas das Comissões 
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realização de eventos de maneira mais qualificada e com profissionais desta área do 

conhecimento. 

Com a desativação da Assessoria de Relações Públicas e Cerimonial em 2021, e a extinção dos 

cargos de Relações Públicas, a área precisa ser melhor estruturada com os cargos necessários 

para se prestar 

um serviço de 

excelência nas 

atividades são 

solicitados. 

Ressalte-se, 

por fim, a 

participação 

dos servidores 

efetivos, no 

período de 24 a 27 de outubro de 2023, no XXVII Congresso Nacional de Cerimonial e Protocolo, 

em Cuiabá/MT, de modo a capacitá-los para as atividades do cerimonial na Câmara. 

5.8.6 GESTÃO DA SEGURANÇA  

Na gestão 2023 não houve grandes demandas da área de segurança, exceto as demandas 

normais da rotina da Casa: gravações, pedidos de imagens, etc. O serviço no Plenário ocorreu de 

forma mais tranquila, com ação segura do pessoal destacado para este serviço. 

Dada a impossibilidade de realizar a reestruturação da área em 2023, fica a ação já definida para 

o PGA 2024, confirmada a necessidade de readequação da Seção de Segurança e Vigilância, uma 

vez que atualmente conta com servidores cedidos da PMPA (Guardas Municipais) e servidores 

efetivos da Casa de cargos que se extinguirão à medida que forem vagando.  

A reestruturação deve ser feita com a criação de cargos específicos para segurança parlamentar 

(Plenário, Presidência e Vereadores) e para segurança patrimonial ou se analisar outras 

possibilidades de atendimento desses serviços que se coadunem com a segurança da instituição.   

Outra questão importante para o bom desempenho da área de segurança é a reformulação dos 

serviços de imagens, com a necessária substituição de câmeras obsoletas na área interna, 

instalação de câmeras na área externa do prédio, melhorias na recepção dos pórticos e nos 

serviços de CFTV e monitoramento das imagens. 

O estudo de reestruturação de um novo setor de segurança, com a devida necessidade de 

equipamentos e serviços deve ser feito em 2024, a partir da decisão da nova gestão. 

     5.8.7 COMISSÕES DE ASSESSORAMENTO DA DIRETORIA GERAL  

Além Da Comissão Permanente de Gestão de Projetos, que auxilia a Diretoria Geral na 

condução do planejamento anual da Câmara, foram criadas em 2023, e estão em 

funcionamento, outras estruturas que assessoram a Diretoria-Geral para a realização de 

tarefas específicas, no que tange às suas atribuições de coordenação das atividades. São elas: 

▪ Comissão Interna de Gestão do Sítio da Câmara  - Este colegiado de servidores, formado por 

membros de todas as árEas da Câmara, auxilia a Diretoria Geral na tarefa de gerir o sítio 

eletrônico da Câmara. Através do trabalho desta Comissão, apoiado por esta gestão, foi 

aprovada a Resolução de Mesa n° 590/2022, que  dispõe sobre as regras de publicação na 

página e no portal 

de transparência 

da Câmara, 

definindo os 

papéis e as 

responsabilidades 

de cada unidade 

administrativa e os 

padrões e regras 

que garantam a 

transparência das 

gestões. A 

Comissão vem 

trabalhando para o atendimento de todos os critérios definidos pelos Tribunais de Contas para 

a excelência na transparência das informações para os cidadãos. Esses dados são publicados 

na página da ATRICON - Associação dos Tribunais de Contas e definem, pela metodologia 

estabelecida, o grau de transparência que cada insituição pública recebe, segundo avaliação 

da transparência de seus portais. A Câmara Municipal de Porto Alegre, por enquanto, está 

avaliada como Nível Intermediário. 

▪  Comissão Gestora do Plano de Logística Sustentável: Órgão de assessoria à DG no que se 

refere à busca da sustentabilidade nos processos de trabalho da instituição. O resultado das 

ações da CGPLS foi profícuo nesta gestão. Após a criação e organização da própria comissão, 

com a qualificação dos servidores e discussão de sua atuação diante dos desafios impostos 

pela tarefa, iniciou-se um ciclo de discussões, com a intenção de informar e envolver os 

servidores na escolha de ações possíveis de serem realizadas nesse primeiro Plano de 

Sustentabilidade da Câmara, a fim de  tornar o ambiente de trabalho mais sustentável. O 
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resultado deste trabalho foi a compilação dessas propostas e a aprovação do Plano de Gestão 

de Logística Sustentável da CMPA, através da Resolução de Mesa n° 607/2023. No PGA 2024, 

estarão previstas as ações constantes no PLS, para serem desenvolvidas naquele ano, 

colocando em prática essas atividades, as quais têm o prazo de 2 (dois) anos para serem 

implementadas em sua totalidade, para a melhoria constante das práticas sustentáveis na 

Câmara, iniciando-se, a partir daí, um novo ciclo.  

A despeito da criação desta Comissão, é bom frisar que a Câmara já vem realizando ações de 

sustentabilidade em diversas de suas áreas de atuação. 

Exemplos dessas ações, são: a compra de copos 

descartáveis de material biodegradável; o uso de 

cisternas na reforma do bloco de utilidades para 

recolhimento e reuso da água da chuva; a 

implementação paulatina de lâmpadas de LED nos 

ambientes da Casa; a utilização de máquinas 

purificadoras de água, eliminando-se a compra de 

água mineral; e a construção da segunda fase da usina 

de energia solar, na cobertura do prédio, a qual  elevou 

o percentual de economia da conta de energia para 

algo em torno de 70%.  

Os eixos temáticos do PLS a serem trabalhados são:  

eficiência energética, gestão dos resíduos, economia 

de recursos, preservação e educação ambiental, 

qualidade de vida e responsabilidade social.  

▪ Comissão Permanente de Promoção à Igualdade Racial: Em obediência ao PGA 2023, 

nesta gestão, através da publicação da Ordem de Serviço n° 8/2023, foi criada a CPPIR – 

Comissão Permanente de Promoção à Igualdade racial  , a qual tem por atribuição principal 

assessorar a Diretoria-Geral nas atividades 

relativas aos assuntos de combate às 

discriminações e promoção da igualdade racial no 

âmbito desta Casa Legislativa. 

 Após a formação da Comissão, a qual conta com 

servidores efetivos e comissionados, numa 

perfeita sincronia entre o administrativo e o político, diversas ações foram implementadas pela 

CPPIR, entre elas a sua própria organização e planejamento das atividas para desenvolvimento 

no ano de 2023 e daí por diante. Foram realizadas algumas campanhas de esclarecimento e 

conscientização relativas aos temas do racismo e cultura negra. Além disso, a Comissão 

desenvolveu o primeiro Julho – Mês das Pretas na Câmara, com as  apresentações artísticas de 

cantoras negras no restaurante da Casa. Coordenou, ainda, a implementação das ações e 

projetos para o desenvolvimento da 39ª Semana da 

Consciência Negra da CMPA, de modo a melhor atender 

os anseios da comunidade negra, com mais ênfase e 

qualidade, a exemplo da realização da 2ª Feira de 

Afroempreendedores, realizada entre os dias 20 e 23 de 

novembro, com mais vagas de acesso aos artesãos e mais 

tempo de feira.  

A Comissão pretende, a partir de agora, melhorar o seu planejamento para realizar atividades 

com mais tranquilidade e reformular as normas que dão sustentação ao trabalho da Comissão, 

de vez que se encontram já defasadas, dada a inexistência da CPPIR na sua concepção. 

Placa Cápsula do Tempo 
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Foto: LeonardoLopes/CMPA 

Pórtico Leste Câmara 
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5.9 GESTÃO DA COMUNICAÇÃO COM A SOCIEDADE 

No ano em que a Câmara estava voltada às comemorações dos seus 250 anos de existência, 

intenso foi o trabalho da Assessoria de Comunicação Social – ACS para se realizarem as muitas 

ações programadas para a celebração desta data tão importante e icônica.  

No decorrer do ano de 2023, muitas foram as ações programadas para marcar o aniversário da 

Câmara e, juntamente com a participação de uma Comissão de servidores que planejaram os 

eventos, a ACS se empenhou com sua equipe de servidores para que estas ações fossem 

realizadas.  

Alguns exemplos de ações que estiveram sob a organização da 

Assessoria foram: o Concurso para escolher o logotipo comemorativo 

da Câmara; entrega de medalhas 

comemorativas em homenagem a ex-

presidentes da Casa; a criação e entrega do Troféu 250 Anos a 

personalidades que prestaram bons serviços ao legislativo municipal 

na sua história; o abraço simbólico ao Palácio Aloísio Filho e corte do 

bolo de aniversário no dia do aniversário da Câmara; homenagem dos 

vereadores a 36 servidores da Casa e a guarda de uma cápsula do tempo para abertura daqui a 

50 anos pelos futuros membros desta Casa legislativa.  

Muitas outras atividades foram realizadas com a participação de órgãos externos, como a 

apresentação da Orquestra Sinfônica de Porto Alegre em homenagem a este Legislativo e o 

convite da Câmara do Livro para a 

participação presencial da Câmara na Feira 

do Livro de 2023, com uma programação 

política, cultural e artística intensa. São 

situações como essas onde que se pode 

perceber o quanto é necessário para a 

democracia do município, um Poder Legislativo autônomo e forte.  

Nas questões internas, foi encaminhada a transformação da ACS para o status de Diretoria de 

Comunicação Social, com a subdivisão em seções subordinadas que organizarão as atividades de 

jornalismo e fotografia, antes já realizadas, e que cuidarão das novas atividades de comunicação 

multiplataforma inseridas a partir de 2022. Também nas questões internas, os cargos vagos de 

jornalismo vêm sendo ocupados com a nomeação de novos servidores para a área de 

comunicação e nesta gestão foram chamados um jornalista repórter e um jornalista repórter 

fotográfico, além do incremento no número de estagiários para auxílio nas atividades de 

comunicação da Casa.  

5.9.1  COMUNICAÇÃO MULTIPLATAFORMA – REDES SOCIAIS  

Na comunicação multiplataforma, as atividades vêm se aprimorando com a aprendizagem e o 

conhecimento do funcionamento das redes sociais em que 

a Câmara foi inserida, que vêm apresentando um bom 

crescimento em visualizações e no número de seguidores 

nessas plataformas. A Câmara já participa como provedor de conteúdo no Youtube, no Spotify, 

no TikTok, no Instagram, no Facebook e no X (ex-Twiter). Somando-se todas as mídias, já foram 

publicados milhares de posts nos últimos anos, com milhões de curtidas pelos seguidores e 

visitantes.  

Para aprimorar ainda mais a comunicação direta da sociedade com a Câmara, além dos meios já 

existentes (e-ouv, e-sic, telefone e e-mail), nesta gestão foi disponibilizada à população mais um 

canal de comunicação, direta, com da criação do número de WhatsApp da CMPA. Nesse canal, 

o atendimento pode ser realizado de forma automatizada, quando o usuário conversa com o 

sistema programado de respostas, ou, em horário comercial, diretamente com a equipe da 

Comunicação Social do legislativo. O número para contato é o (51) 99245-7322. 

Com todas essas inovações e o cuidado para que cada mídia tenha uma comunicação própria,  

houve uma maior aderência da sociedade para os assuntos do Poder Legislativo, que acompanha 

os atos dos mandatos parlamentares e da produção legislativa 

no podcast “A Câmara tá On”, que conta com os informes:  

• O Minuto da Câmara, que reúne as informações 

semanais sobre as atividades realizadas nas reuniões das Comissões Permanentes, divulgando o 

que foi debatido e decidido em cada uma;  

• O Resumo da Semana, que informa de forma resumida as principais atividades 

realizadas na Câmara da semana vigente. 

• O Tá Sabendo?,  que a cada 15 dias traz a pauta com maior engajamento das redes da 

Câmara, com a participação dos parlamentares, 

Foto: ElsonSempé/CMPA 
Aniversário CMPA 
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• Especialmente neste ano foi levado ao ar o A Câmara Pela 

História, série de dez episódios que discorreram sobre o Legislativo da 

Capital em comemoração ao seu aniversário de 250 anos. Nesse post foram 

abordados diversos assuntos sobre a história da Câmara, sua 

representatividade, seus membros e sua formação política.  

5.9.2 TV CÂMARA  

A TV Câmara tem mostrado o cotidiano da Câmara desde o ano de 1997, e é transmitida no canal 

16 da NET, cujo sinal é compartilhado com a TV Assembleia. Com a tecnologia digital, a TV 

Câmara ficou ainda mais acessível à população de Porto Alegre, no canal digital 11.3, disponível 

gratuitamente, em sinal aberto. 

Com a nova contratação de um sistema completo de produção e operação de televisão digital – 

em HD –, para gravações e transmissões ao vivo e cobertura telejornalística de atividades dentro 

do espaço de atuação da instituição, concluída em 2022, nesta gestão foi disponibilizada em 

canal aberto de televisão, socializando ainda mais as atividades do legislativo, com o aumento 

significativo da audiência dos porto-alegrenses e gaúchos que antes não possuíam este acesso. 

Para melhor comunicar a nova gestão, com a mudança de programação e 

outros aspectos televisivos, foi criada pela empresa contratada uma nova 

logomarca da TV Câmara, que pretende divulgar uma nova forma de 

comunicar da Câmara com seu público. 

A programação da TV Câmara está disponível em 

https://www.camarapoa.rs.gov.br/site/tvcamara/grade_programacao_2023.pdf 

5.9.3 A RÁDIO CÂMARA  

O trabalho da Rádio Câmara Porto Alegre, fundada pioneiramente em 2008, com veiculação 

ininterrupta das atividades do Parlamento Municipal, também foi aprimorado nesta gestão, com 

programação composta de boa música, informações sobre o 

dia a dia do Legislativo e as atividades parlamentares, além de 

notícias relevantes para a cidade.  

A discussão e votação de projetos que ocorrem na Câmara 

também são transmitidos e podem ser acompanhadas, em 

tempo real, às segundas, quartas e quintas-feiras, a partir das 

14 horas.  O conteúdo produzido pela equipe fica disponível em 

https://www.camarapoa.rs.gov.br/radio 

5.9.4 PÁGINA DA CÂMARA  

O portal da Câmara Municipal de Porto Alegre, disponível em rede mundial de computadores, 

apesar de todas as inovações realizadas nos últimos anos na área de comunicação da Câmara. 

continua sendo dos principais canais de acesso utilizados pela sociedade para acessar os serviços 

e informações disponibilizados pelo parlamento. O trabalho da  

Comissão Interna de Gestão do Sítio da Câmara, em conjunto 

com os demais setores da Casa que disponibilizam informações 

vem trabalhando para atender todos os requisitos de 

transparência recomendados pelos Tribunais de Contas, para 

alcançar o maior nível de avaliação no Portal da ATRICON, o qual avalia o nível de transparência 

e informação dos portais de diversos órgãos públicos, entre eles o Poder Legislativo. Apesar de 

muito se ter atualizado nesta gestão, num grande esforço de atualização as informações 

disponibilizadas nos portais da Câmara, conforme as normas vigentes e as próprias 

recomendações, ainda faltam alguns critérios a serem obedecidos, principalmente no que tange 

à implementação dos critérios da Lei Geral de Proteção de Dados, para o que já há uma Comissão 

designada para tratar dessa matéria na Câmara. .  

O quantitativo de usuários que acessaram a página da Câmara em 2023 foi de 388.236 pessoas, 

com 1.100.744 páginas visitadas. 

Apesar do trabalho da Comissão ter alcançado vários objetivos, ainda há a necessidade de criar 

unidade de transparência para ser responsável por  implementar e regulamentar as atividades 

relacionadas ao portal da Câmara de modo a atender as exigências legais, normatizar as 

publicações relativas à transparência internamente e analisar constantemente a interatividade 

e facilidade de acesso ao portal pelos usuários.  

A Comunicação Social, juntamente com a Assessoria de Informática, vêm implementando ações 

para tornar o conteúdo jornalístico publicado na página mais acessível ao cidadão, com uma 

linguagem mais simples e compreensível ao cidadão comum, facilitando o melhor entendimento 

da atividade legislativa e o melhor acompanhamento dos mandatos parlamentares. Além disso, 

o uso da linguagem de libras e das legendas nas transmissões ao vivo do Plenário e das 

Comissões Permanentes, na TV Câmara, no YouTube e no portal são inovações importantes que, 

aliadas ao uso de ferramentas universais na página da Câmara (Tamanho de letra, libras, 
Foto: edersonNunes/CMPA 

Rádio 

https://www.camarapoa.rs.gov.br/site/tvcamara/grade_programacao_2023.pdf
https://www.camarapoa.rs.gov.br/radio
https://www.camarapoa.rs.gov.br/
https://radar.tce.mt.gov.br/extensions/atricon2/atricon2.html
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contraste, etc.) conferem acessibilidade às pessoas com deficiência e aproximam a sociedade do 

trabalho do parlamento

.  
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 6.1 DECLARAÇÃO DE INTEGRIDADE  
 

A Câmara Municipal de Porto Alegre, no cumprimento do dever de prestar 
contas, conforme consagrado na atual Constituição brasileira, quando 
define que prestará contas qualquer pessoa física ou jurídica, pública ou 
privada, que utilize, arrecade, guarde, gerencie ou administre dinheiros, 
bens e valores públicos e tratando-se de um dever que decorre do próprio 
princípio republicano, apresenta o Relatório de Gestão relativo ao exercício 
de 2023, que contém a síntese dos resultados das ações empreendidas no 
esforço de melhor cumprir as competências constitucionais e legais, bem 
como evidenciar a regular aplicação dos recursos públicos. A preparação e 
a elaboração deste documento foram apoiadas nas informações prestadas 
pelos setores da Casa, com vistas a apresentar um diagnóstico sobre a 
atuação de todos na busca de alcançar os objetivos de curto, médio e longo 
prazos estabelecidos pelo planejamento, em especial quanto à gestão de 
recursos orçamentários, humanos e tecnológicos, sob o ponto de vista da 
eficiência e da conformidade.  

Assim, a CPGP, formada pelos titulares das unidades administrativas 
representantes de todas as áreas administrativas da CMPA, , declara que o 
Relatório de Gestão do exercício de 2023 está alinhado ao novo modelo de 
prestação de contas e que suas informações são íntegras, e que a partir do 
recebimento e aprovação da Mesa Diretora, será publicado na página da 
Câmara.  

 

Câmara Municipal de Porto Alegre, 31 de dezembro de 2023 

 

 

 

Comissão Permanente de Gestão de Projetos:  

Aline Frey Colussi - Diretora-Geral - Coordenadora 

Gerson Mena Barreto Silva - Assessor Legislativo -  Gabinete DG – Titular 

Fernando Fontana Dias - Assessor Legislativo - Gabinete DG - Titular   

Luan Manenti Rangel - Assistente Legislativo - Gabinete DG - Suplente  

Fábio Moreira da Silva - Analista de TI - Assessoria de Informática - Titular  

Rafael dos Santos Daitx de Abreu - Analista de TI - Assessoria de Informática - Suplente  

Rodrigo Silva Ramos - Ajudante Legislativo - SAC - Titular  

Valeska do Canto Donini Zorawski - Ajudante Legislativo – SAC - Suplente  

Wilson Luis Rodrigues Cantes - Engenheiro - SOM - Titular  

Fernanda Lazzari Costi - Arquiteta - SOM - Suplente  

Ritchele Luís V. da Fontoura – Assistente Administrativo - Escola do Legislativo - Titular  

Jorge Alberto Soares Barcellos - Assistente Legislativo - Escola do Legislativo – Suplente  

Andressa de Bem e Canto – Jornalista Repórter – ACS - Titular  

Marco Antônio  Marocco - Jornalista Repórter - ACS – Suplente  

Jurema Bastos de Almeida - Assistente Legislativo - DPF - Titular   

Vinícius Ferreira Sebben - Assistente Legislativo - DPF - Suplente  

Anna Paula Visentini - Assessor Legislativo - DA - Titular  

Ana Paula Gadelha Monteiro Guedes - Assessor Legislativo - DA – Titular  

Maurício Bergmann – Assistente Legislativo – DA - Titular  

Jerri Gallinati Heim - Bibliotecário - DL - Titular   

Allan Santin Garcia - Assistente Legislativo - DL – Suplente 

Jaderson Allan Markus Borgelt - Assistente Legislativo - SRH - Titular  

Michelle Hoffelder Viscardi – Assistente Legislativo – SRH - Titular 

André Luis Tovo Rodrigues - Assistente Legislativo - SRH – Suplente 

 



    Câmara Municipal de Porto Alegre          RELATÓRIO DE GESTÃO 2023 

 

59 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jardins do Palácio Aloísio Filho 

Relatório de Gestão Anual 2023 

Edição: CPGP/DG 


